
Трагедии и песни легендарного 
исполнителя к 150-летию со дня его 

рождения - 17:00 (мск)

О бедном Шаляпине 
замолвите слово

Продолжение на стр. 15   �

Алена МАРТЫНОВА

О состоянии фигуриста после 
операции нам рассказала 
его первый тренер 
Лидия Караваева.

Вот уже месяц олимпийский чемпион 
Роман Костомаров борется за жизнь в 
«Коммунарке» (многопрофильный клиниче-
ский центр в Москве, получивший извест-
ность как ковидный госпиталь во время 
пандемии. - Ред.), куда его доставили 10 
января с запущенной формой пневмонии.

«Роман 
Костомаров 
сам согласился 
на ампутацию»

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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США 

отключить 
нам

смартфоны, 
машины

и даже заводы
Читайте на стр. 12 - 13   �

Алена МАРТЫНОВА

С тех пор как Михаил Еф-
ремов попросил смягчить 
наказание, не прошло и ме-
сяца. Тогда казалось, что 
воля совсем близко: юри-
сты давали благоприятные 
прогнозы. Однако вчера 
свое прошение актер за-
брал. Таким образом, Ми-
хаил Олегович по-прежнему 
останется в колонии № 4 

поселка Алексеевка, где 
вот уже два года отбывает 
срок за печально известное 
смертельное ДТП.

- Такой поступок выглядит 
странным, - признался «КП» 
адвокат Андрей Алеш-
кин. - Шансы выйти на сво-
боду, на мой взгляд, были 
велики. Полагаю, решение 
отозвать ходатайство мог-
ло быть продиктовано не-
официально поступившей 

информацией о том, что 
прошение не удовлетворят. 
Между тем защите Михаила 
Олеговича разговаривать 
со СМИ категорически за-
прещено. 

Напомним, приговор Еф-
ремова составил 7,5 года 
колонии общего режи-
ма. Из этого срока почти 
2,5 года артист уже отси-
дел: сначала в СИЗО, затем 
в тюрьме.

Михаил Ефремов 
не захотел 
выйти на волю 
раньше срока

Десятый пакет 
санкций получается 
«вегетарианским»
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

К 24 февраля - годовщи-
не начала СВО - Евросоюз 
нацеливается принять про-
тив нас десятый пакет санк-
ций. Американский журнал 
Politico раскопал подробно-
сти и утверждает, что огра-
ничения коснутся крупных 
российских банков, импор-
та из РФ битума и каучука, 
а также экспорта грузови-
ков и строительной техни-
ки. Обещают и персональ-

ные санкции - они коснутся 
130 организаций и физлиц.

- Да это какие-то вегета-
рианские санкции, - успоко-
ил «Комсомолку» директор 
Центра конъюнктурных ис-
следований Высшей школы 
экономики Георгий Остап-
кович. - Будем искать дру-
гих потребителей битума и 
изделий из каучука. Ограни-
чения по строительной тех-
нике и грузовикам ударят 
по отрасли, но это тоже все 
решаемо, да и подтолкнет 

к развитию собственного 
производства. У банков бу-
дет, конечно, какой-то дис-
комфорт, могут возникнуть 
проблемы с системой SWIFT. 
Но это не запрет переводов - 
просто деньги будут идти 
дольше. 

Неужто у Европы закончи-
лись «адские» санкции?

- Говорить о том, что Запад 
исчерпал запас санкций, по-
ка рано, - считает Остапко-
вич. - Но пока мы со всеми 
вызовами справляемся.

Газета нашего города ★ Тверь
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ЗДОРОВЬЕ
Как бесплатно обследоваться, 
чтобы проверить, 
что нет рака

НАУКА 
Когда мир 
снова покорит 
Луну 

В МИРЕ
Карловы Вары 
могут закрыть - 
нет русских туристов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■ ОВОЩНОЕ ТАНГО

Елена ОДИНЦОВА

Ищем ответ на загадку, 
почему огурцы подорожали 
с начала года уже на 50%.

Только-только мы начали радовать-
ся, что благодаря хорошему урожаю 
пережили эту зиму без прошлогоднего 
резкого взлета цен на овощи... И вот 
подарочек: за первую неделю февра-
ля, как свидетельствует Росстат, сразу 
почти на 13% подорожали огурцы. А с 
начала года - уже на 53%.

Не очень скромно выросли в цене 
и помидоры - почти на треть с начала 
года.

Огурцы и помидоры в магазинах 
сейчас большей частью российские, 
тепличные. В предыдущие годы имен-
но огурцы аналитики приводили как 
пример наших успехов в импортоза-
мещении: отечественным продуктом 
мы обеспечены более чем на 90%. И 
правда, в прошлом году на фоне дву-
кратного подорожания капусты с мор-
ковкой и роста цен на прочие овощи из 
«борщевого набора» огурцы вели себя 
весьма скромно.

Что же нынче приключилось? Пред-
ставители тепличников и торговых се-

тей приводят, как водится, сразу кучу 
причин - каждый со своей стороны:

❶ Сезонный фактор, который у те-
пличных овощей тоже есть. Зимой ко-
роткий световой день, и вырастают 
затраты на искусственное освещение. 
А также на обогрев теплиц.

Логично, но в прошлом году за ян-
варь огурцы подорожали всего на 13%, 
а в феврале на 8,5%.

❷ Неурочный рост тарифов на «ком-
муналку» - под зиму, с декабря.

Да, конечно. Но ни электроэнергия, 
ни газ на 50% не подорожали (рост та-
рифов был в пределах 9 - 10%).

❸ Технологический сбой у крупно-
го агрохолдинга, из-за которого в не-
которых регионах возникла нехватка 
тепличной продукции и выросли от-
пускные цены.

- Конечно, все это, включая рост 
затрат на электроэнергию и обогрев, 
имеет место. У нас все-таки климат и 
световой день зимой не как в Иране 
или Азербайджане. Но в опте такого 
резкого роста цен - на 50% с лишним 
с начала года - не наблюдается. Только 
в рознице. В среднем сейчас оптовая 
цена обычных огурцов в районе 160 
рублей за килограмм. А я вот только 
что купил их в магазине за 300 с лиш-

ним, - говорит директор Центра агро-
бизнеса и продовольственной безопас-
ности Высшей школы корпоративного 
управления РАНХиГС Анатолий Тихо-
нов. - При этом импорт огурцов у нас 
сейчас небольшой, и это не особо на 
рынок влияет.

То есть на рынке огурцов «для 
масс» сейчас мало импорта. Овощи 
из Азербайджана и других стран - это 
в основном огурцы премиум-класса, 
которые стоят по 500 - 600 рублей. 
Они, конечно, не могут соперничать 
с российскими тепличными огурца-
ми в массовом ценовом сегменте. 
Все оказалось в руках узкого круга 
дистрибьюторов отечественной про-
дукции. Так что одной из главных 
причин резкого роста цен на огурцы 
в рознице в этом году можно считать 
низкую конкуренцию.

Как утешают эксперты, с началом 
весны, до которой осталось продер-
жаться пару-тройку недель, огуреч-
ные дела наладятся. На рынок начнет 
поступать продукция из теплиц, где 
нет дополнительного освещения (они 
зимой не работают). И цены, скорее 
всего, снизятся. В прошлом году так и 
было - в марте цены на огурцы упали. 
И на помидоры, кстати, тоже.
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По данным Росстата.

Калькулятор «КП»

Что больше всего 
подорожало 
с начала года…

…а что подешевело

Огурцы 
Лук репчатый
Помидоры
Морковь
Свекла

Полет 
эконом классом
Крупа 
гречневая ядрица
Плиты древесно-стружечные, 
ориентированно-стружечные
Доска обрезная
Сахар-песок

(первая неделя февраля 2023 г.
 к концу декабря 2022 г.)

(первая неделя февраля 2023 г.
 к концу декабря 2022 г.)

Без окон, без дверей полна горница рублей

Елена КРИВЯКИНА

Трассу М12 запустят 
до конца года. Дорога станет 
частью международного 
транспортного 
коридора «Россия».

 ✓ Движение по скоростной плат-
ной автомагистрали М12 от Москвы 
до Казани должно быть запущено к 
концу года. Чтобы ускорить стройку, 
правительство дополнительно вы-
делит из Резервного фонда 30 млрд 
рублей. Об этом сообщил премьер 
Михаил Мишустин на совещании 
со своими заместителями в поне-
дельник.

 ✓ В дальнейшем трасса будет прод-
лена до Екатеринбурга и Тюмени.

 ✓ - Дорога станет частью между-
народного транспортного коридо-
ра «Россия» и в условиях санкций 
сможет значительно улучшить тор-
говые связи со странами  Азии, - 
сказал Мишустин. Протяженность 
автотрассы М12 Москва - Ниж-
ний  Новгород - Казань с продле-
нием до Екатеринбурга составит в 
общей сложности около 1,6 тысячи 
километров. Когда дорога будет за-
пущена, от Москвы до Казани на 
автомобиле можно будет добраться 
за 6,5 часа вместо нынешних 12 ча-
сов, от Москвы до Екатеринбурга  - 
за 17,5 часа вместо 35.

За 6,5 часа 
от Москвы до Казани

Вице-премьер Марат 
Хуснуллин рассказал о 
госпрограмме «Строитель-
ство». Ее запустили с янва-
ря этого года, она рассчи-
тана на 5 лет. За это время 
на реализацию программы 
потратят 4,7 трлн рублей. 
В этом году по программе 
должны завершить строи-
тельство и реконструкцию 
более 140 крупных феде-

ральных объектов. Среди 
них - аэропорты, научные 
центры, медучреждения, 
объекты культуры (среди 
них Третьяковская галерея 
в Москве и консерватория 
имени Римского-Корсакова 
в Санкт-Петербурге). Кроме 
того, будет запущено 1,5 

тысячи региональных объ-
ектов  - детсады, школы, 
фельдшерско-акушерские 
пункты, поликлиники. Ми-
шустин поручил правитель-
ству быстрее приступить к 
реализации программы и 
контролировать расходова-
ние бюджетных денег.

На строительство 
потратят триллионы

Что будет с инфляцией, валютой и всей 
нашей экономикой в 2023 году - об этом 
рассказала глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

В Центробанке прошло очередное заседа-
ние, на котором было решено пока оставить 
ключевую ставку на прежнем уровне - 7,5% 
годовых. Ключевая ставка - важный инстру-
мент. Чем она ниже, тем меньше процент, 
под который банки кредитуют население и 
бизнес, а значит, экономика развивается 
активнее. Но слишком низкая ставка может 
снижать курс рубля и разгонять инфляцию. 
Есть вероятность, что в этом году ключе-
вую ставку все-таки поднимут. После засе-
дания глава ЦБ Эльвира Набиуллина сделала 
важные заявления об экономике страны в 
ближайшие месяцы и планах по ее стиму-
лированию.

ИНФЛЯЦИЯ СКОРО СНИЗИТСЯ
В ЦБ считают, что уже весной годовая 

инфляция опустится до 4%. Но лишь на вре-
мя. К концу года общая инфляция составит 
от 5 до 7%. Есть довольно много факторов, 
которые толкают ее вверх. Но цель у ЦБ 
остается прежней - 4% в 2024 году. Все игры 
с ключевой ставкой связаны именно с этим. 
Например, если инфляция начнет разгонять-
ся, в ЦБ не исключают, что могут на какое-то 
время поднять ключевую ставку выше.

БЕЗРАБОТИЦА НА МИНИМУМЕ
В России явный дефицит рабочих рук. По 

данным Росстата, безработица находится на 
исторически минимальном уровне - 3,7%. В 
предыдущие годы средним значением было 
5 - 6%. При этом занятость распределена 
неравномерно. Где-то идут сокращения, а 
где-то не могут набрать персонал.

ЭКОНОМИКА НЕ ВЫРАСТЕТ, 
НО И НЕ УПАДЕТ

Общий прогноз по развитию экономики у 
ЦБ нейтральный. Если в прошлом году мы 
упали на 2,5%, то в этом, скорее всего, 
сохраним статус-кво. В ЦБ считают, что 
диапазон  - от минус одного процента до 
плюс одного процента. Это примерно со-
ответствует прогнозу от Международного 
валютного фонда, который тот опубликовал 
неделю назад.

- Очень большую роль в устойчивости эко-
номики РФ сыграла ее быстрая адаптируе-
мость, а не только высокие цены на экспорт-
ные товары. Компании смогли найти новые 
маршруты, новых производителей. Быстрее 
ожиданий восстанавливается импорт. Сейчас 
растет количество государственных инвести-
ций. Поэтому ЦБ не видит серьезных измене-
ний и последствий для экономики России в 
2023 году, - пояснила Эльвира Набиуллина.

Подготовил 
Евгений БЕЛЯКОВ.

 ■ НЕ ПРЯЧЬТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ

Покупательная способность 
важнее, чем курс

КСТАТИ

Россия
www.kp.ru
 14.02.2023 Картина дня: в стране
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14 февраля - День всех влюбленных. 
И мы спросили:

А вы помните 
свою первую любовь?
Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:

- Мое детство пришлось на время раздельных школ. 
Лишь в классе 8-м появилась возможность встречаться 
с девочками - в кружке бальных танцев. По возвращении 
из эвакуации в Москве я встретил девочку, в которую 
оказался влюблен весь наш балетный класс. Ее звали 
Эолла. И я тоже влюбился в нее и предложил встретиться 
после школы в 7 вечера. Был сильнейший мороз, но она 
пришла. И мы гуляли. Собрался с духом, поцеловал, она с 
удовольствием ответила. Но почему-то - от дикого холода 
или от неискренности чувств - я вдруг понял, что не один 
я с ней гуляю и не со мной первым она целовалась. И не 
получилось дальше ничего.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Попали мы с моей первой любовью в 1978-м в одну 

больницу в Москве. У меня обнаружили ревматизм серд-
ца, у девушки Елены оказалось похожее заболевание. 
На мое признание в любви я от нее хорошую пощечину 
получил. Но потом нашел ее адрес. И один раз она мне 
даже ответила, много позже. То заболевание сердца 
обернулось сердечным заболеванием, но не закончи-
лось ничем.

Татьяна ВИЗБОР, теле- и радиоведущая:
- Был любимый мальчик в детсаду в Марьиной Роще. Это 

была взаимная история. Мне года три было. Мы даже в со-
стоянии легкой влюбленности детсадовские кроватки пы-
тались сдвигать поближе друг к другу. Сейчас у меня есть 
приятель, поздравляю его с Днем святого Валентина - потому 
что его Валя зовут.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- Была у меня красавица одноклассница, звали ее Дуся, 
Евдокия. Вместе уроки делали, я как бы помогал ей их ре-
шать. Общались и позже. Она жива-здорова, но супруг ее 
рано умер. Она и сегодня красавица...

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- У меня с 4-го и до 10-го класса была первая любовь в 
московской школе. Как у любого нормального школьника. 
Не то чтобы безответная, но... А с будущей супругой уже в 
Вильнюсе познакомились. 

Картина дня: продолжаем тему

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 703 тысячи человек

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Главные темы дня и другие новости

Эхо трагедии в Новосибирске:

14 человек погибли 
из-за лжегазовиков?

Возможно, виновни-
ками страшной траге-
дии в Новосибирске 
стали лжегазовики. 
Напомним, взрыв в 
жилом доме по адресу 
Линейная, 39, произо-
шел 9 февраля в 7.39 
утра. По последним 
данным, число погиб-
ших выросло уже до 
14 человек.

И вот появилась вер-
сия о возможных при-
чинах взрыва: по делу 
проходят сотрудники 
неизвестной фирмы, 
которых принимали за 
официальных предста-
вителей Облгаза.

«БЫЛА В РОБЕ, 
ПОКАЗЫВАЛА 
КОРОЧКУ»

- 8 февраля в обед 
женщина пришла в 
наш дом, звонила в 
квартиры, в том чис-
ле в мою, - рассказал 
старший по дому Вик-
тор (фамилию просил 
не называть). - Вела 
себя абсолютно спо-
койно, я решил, что 
она сотрудник нашего 
новосибирского Обл-
газа. Я был с дежур-
ства, невыспавшийся, 
но попросил у нее до-
кументы. Она показа-
ла корочку, не помню, 
что там было… Доку-
мент и документ, пе-
чать. Хотя я сам не раз 
выводил мошенников 
из дома буквально за 
уши, чтобы они бабу-
шек не дурили. Но тут 
к корочке вроде как 
было не придраться. И 
сама женщина была в 
робе, как у сотрудни-
ка газовой службы. Так 
что не вызвала у меня 
никакого подозрения: 
зашла в квартиру, ос-
мотрела мою плиту, 
шланги и сказала, что 
у меня все хорошо, ни-

чего менять не надо. 
Если бы она попросила 
какие-то деньги, ста-
ла говорить, что нуж-
но что-то заменить, 
я бы еще стал сомне-
ваться. Но, возможно, 
она испугалась, что я 
молодой человек. Или 
поняла, что перед ней 
старший по дому.

После этого Виктор 
стал собираться за го-
род: у его мамы был 
день рождения, и они 
планировали его отме-
тить с родными.

- В этот момент ко 
мне пришла соседка по 
моему подъезду и ска-
зала, что у нее в обед 
эти же люди поменяли 
шланг. Она заплати-
ла за это 1600 рублей 
(газовый шланг стоит 
200 - 500). А потом у 
нее началась утечка, 
она вызвала Облгаз. 
И уже настоящие га-
зовщики поменяли 
ей шланг на нормаль-
ный. Еще они сказали, 
что вместо газового ей 
установили водопро-
водный шланг.

Возможно, что на 
этот момент надо обра-
тить внимание. Выхо-
дит, специалист понял, 
что по дому прошлись 
аферисты, поставили 
опасное оборудование, 
но не проверил все 
квартиры? Должен ли 
был проверять по ин-
струкциям? Вопросы 
пока остаются откры-
тыми.

ФИРМА 
ИЗ ЗАБРОШКИ

Здание по зареги-
стрированному ом-
скому адресу компа-
нии «Межрегионгаз 
сервис» (а именно ее 
сотрудниками пред-
ставлялись газовщи-
ки) - заброшенная 
пристройка к бараку, 
который должны сне-
сти. А сами сотрудники 
засветились и в Омске, 
и, возможно, других 
городах. Сейчас в Но-
восибирске экстренно 
проверяют 15 домов, 
где недавно успели 
побывать задержанные 
сотрудники компании. 

А в Омске ищут людей, 
к которым приходили 
те же мастера, которых 
обвиняют во взрыве 
дома на Линейной. 
Самих же газовщи-
ков, непосредственно 
работавших на Линей-
ной - 45-летнюю Ири-
ну Урбах и 24-летнего 
Евгения Кавтуна - от-
правили в СИЗО на два 
месяца.

Как пояснил Евге-
ний в суде, он работал 
в фирме слесарем, а 
Ирина - контролером. 
Оба - неофициально. 
По бумагам Ирина 
безработная. А Евге-
ний - самозанятый 
таксист.

Не факт, что именно 
эта история привела в 
итоге к взрыву, идет 
следствие. Любопыт-
ная деталь: на суде они 
заявили, что приходи-
ли в дом 6 февраля, а 
жильцы говорят, что 
на два дня позже. По-
лучается, и тут лука-
вят… 

Единственным же 
учредителем и дирек-
тором фирмы в раз-
мещенных в интер-
нете данных указан 
некий Павел Мочу-
ла. В 2021 году он был 
осужден Засвияж-
ским районным судом 
Ульяновской области. 
Получил условку за 
мошенничество - об-
манывал людей с уста-
новкой газового обо-
рудования…

Анна ПАШАГИНА, 
Татьяна СОЛОВОВА, 

София БЕРЕЗОВСКАЯ 
(«КП» - Новосибирск»), 

Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Омск»).

Советник генерального директо-
ра по связям с общественностью 
ООО «Газпром межрегионгаз Ново-
сибирск» Елена СУЛТАНОВА:

- Газовые проверки никогда не ста-
новятся сюрпризом для управляющей 
организации дома и его жильцов. УК 
всегда заключает со специализирован-
ной организацией договор, по которому 
проводится техническое обслуживание 
оборудования. Информация об этом ука-
зана в объявлении на подъездах, абонен-
тов обязательно оповещают письмами.

Если же к вам постучался человек 

и представился газовиком, позвоните 
по телефону, указанному в вашем до-
говоре на техническое обслуживание 
газового оборудования. И только если 
вам подтвердят, что данный сотрудник 
с такими-то именем и фамилией офици-
ально трудоустроен, его можно пустить 
в дом.

Есть еще и косвенные признаки, как 
вычислить мошенников. Техническое 
обслуживание газового оборудования 
проводится только раз в год. Если к 
вам приходят во второй раз - это повод 
насторожиться. 

ВАЖНО!

Как понять, что перед вами мошенник
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«Вместо 
газового шланга 
мошенники 
поставили 
водопроводный», - 
рассказали 
жильцы дома 
после взрыва.

Спасатели на месте ЧП: в результате взрыва 
обрушились два подъезда, погибли 14 человек.
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БЕЛГОРОД 
ПОВЫШЕННОГО 
ВНИМАНИЯ

- В Белгороде-то пошум-
нее, чем здесь, - флегматично 
замечает коллега, пока мы 
колесим по Луганску в по-
исках жилья.

Я «протираю» замыленный 
взгляд, и легкий диссонанс 
действительно начинает бро-
саться в глаза. Предыдущие 
два дня я провел в Белгороде, 
решая вопросы гуманитарки. 
Уже по традиции перед вы-
ездом в Донбасс волонтер-
ская группа «Время помогать 
вместе» загрузила в Москве 
«под горлышко» мой внедо-
рожник необходимыми для 
передовой девайсами - еле 
утрамбовал личные вещи.

Из нескольких едино-
мышленниц за год выросла 
огромная группа почти на 6 
тысяч человек, которая по-
могает фронту сразу по не-
скольким направлениям: 
вещами - беженцам, меди-
циной - госпиталям, экипи-
ровкой и техникой - бойцам. 
Мы вместе только завершили 
сбор для одного из мобили-
зованных подразделений, 
как они умудрились «бону-
сом» упаковать мою маши-
ну тепловизорами и копте-
рами. Их я и «прошивал» в 
Белгороде, куда доносятся 
звуки тяжелой артиллерии. 
Пару раз где-то срабатывала 
система ПВО. А по дороге к 
границе взгляд выхватывает 
рвы и бетонные надолбы. В 
общем, жизнь по соседству с 
противником к расслаблен-
ности не располагает.

- Большинство уже под-
строилось под новые обсто-
ятельства и пытается хоть 
чем-то помогать военным, - 
провожал меня знакомый. - 
Дети вот только до сих пор 
на дистанционке учатся - в 
целях безопасности. А так 
человек ко всему привыкает.

Чем ближе к администра-
тивной границе с ЛНР, тем 
больше бетонных дотов. У 
каждого моста - пост с дру-
жинниками из местных. Га-
ишники - в боевой выкладке, 
при бронежилетах, касках-
сферах и укороченных ка-
лашниковых.

Границы как таковой уже 
нет, но пункт пропуска 
остался. На нем по-прежнему 
проверяют машины, идущие 
из зоны боевых действий и 
в нее.

- Гуманитарка? - только и 
спросили меня на КПП.

И, получив утвердитель-
ный ответ, пропустили.

ЛУГАНСКИЙ «ШТИЛЬ»
Как бы это парадоксально 

ни звучало, но в том же Луган-
ске дыхание боев ощущается 
менее остро. Свою чашу ар-
тиллерийского террора со сто-
роны ВСУ здесь испили еще в 
2014 - 2015 гг. Вот что значит 
отодвинутая от города линия 
фронта, о чем последний год 
мечтают жители Донецка.

Впрочем, у Киева скоро 
могут появиться способы это 
хрупкое спокойствие в Луган-
ске нарушить. Украине обе-
щают дать дальнобойные ра-
кеты к «Хаймарсам», и тогда 
обстановка в столице ЛНР мо-
жет измениться. Имеющиеся 
сегодня у противника высоко-
точные боеприпасы достают 
только до городов-спутников 
Луганска - Алчевска, Пере-
вальска. Не так давно укра-
инцы цинично обстреляли го-
спиталь в Новоайдаре, убив 
22 человека - раненых воен-
ных и больных гражданских.

Пока же Луганск - это тыло-
вой город, в котором в отличие 
от Донецка нет перебоев с во-
дой и электричеством, гости-
ницы забиты на месяц вперед, 
а съемное жилье найти крайне 
сложно и по-столичному до-
рого. Небольшой дом на ком-
панию в 10 минутах от центра 
коллегам обошелся в два раза 
дороже, чем я снимал в Под-
московье во время пандемии. 
А тогда арендодатели с ценами 
не стеснялись. В магазинах, к 
слову, продукты иной раз то-
же дороже московских - из-за 
проблем с логистикой. Фуры 
ведь тоже проверяют на КПП. 

Зато для ценителей западных 
напитков здесь есть ушедшая 
из России «Кола», завезенная 
из Белоруссии, и грузинский 
«Спрайт».

Правда, как только выез-
жаешь из Луганска в сторону 
Счастья, «пейзаж» контрастно 
меняется. И чем ближе к пере-
довой, тем ее дыхание осяза-
емей. В сторону Кременной 
тянутся «Уралы» и «КамАЗы» 
с пехотой, БМП, танки. В об-
ратную сторону на тягачах в 
рембаты эвакуируют постра-
давшую технику. Среди всего 
этого холодного железа нет-
нет да прошмыгнет рейсовый 
пазик «Луганск - Кременная», 
за промерзшими окнами ко-
торого попутчиков рассматри-
вают гражданские пассажи-
ры. Несмотря на постоянные 
обстрелы, люди продолжают 
оставаться в своих домах. По-
явилась уверенность, что Кре-
менную противник захватить 
уже не сможет.

«С ТОЙ СТОРОНЫ 
ТОЖЕ УПИРАЮТСЯ»

- А ведь хохлу оставалось ме-
тров 400 до города, - вспоми-
нает мой знакомый командир, 
встречая в глубоком блиндаже 
под Кременной. - Тогда очень 
вовремя сюда перебросили 
76-ю десантную дивизию. Во 
многом благодаря ей позиции 
здесь и удалось удержать. А за-
тем и отодвинуть их подальше.

Ситуация тут действительно 
изменилась после того, как я 
был в этом районе боев в на-
чале декабря прошлого года. 
Видно, что наших военных 

стало значительно больше, в 
том числе  мобилизованных. 
Благодаря им, собственно, и 
удалось стабилизировать здесь 
обстановку. Вчерашние граж-
данские сегодня достойно вы-
полняют задачи на переднем 
крае.

- Наступать-то будем? - без 
всякой надежды на откровен-
ный ответ спрашиваю това-
рища.

В западной прессе муссиру-
ется слух, что через 10 дней мы 
начнем масштабное наступле-
ние. Кто-то привязывает это 
к новости о том, что в ЛНР 
собрались отключить из тари-
фов услугу мобильного интер-
нета. А его ведь явно вырубают 
перед какими-то активными 
действиями. Однако правда в 
том, что мобильного интерне-
та в Луганске нет с сентября. 
Как выключили перед рефе-
рендумом, так и привет. По-
этому вполне логично убрать 
из тарифа услугу, которая не 
оказывается.

- А мы и так наступаем, 
вот смотри, - раскрывает он 
карту. - Были здесь - теперь 
тут. Противник стоял в этих 
лесополосах, теперь тут мы. 
Потихоньку отжимаем то, 
что потеряли в прошлом го-
ду. Называем это «активной 
обороной».

Только за последнюю не-
делю и только дронами-ка-

микадзе «Ланцет» в районе 
Кременной были уничтожены 
16 вражеских артиллерийских 
систем, в том числе шесть 
американских М-777. Кано-
нада не останавливается ни на 
час. Улавливаю, что «исходя-
щих» выстрелов значительно 
больше, чем «входящих».

- Да и точность у нас ста-
ла на порядок выше, - под-
тверждает мой товарищ. - По-
тихоньку перемалываем то, 
что Западу не жалко было дать 
Украине. Но с той стороны, 
конечно, ребята сопротив-
ляются. 25-я днепропетров-
ская аэромобильная бригада, 
95-я - тоже десантники. Мо-
билизованные, но все равно 
упираются. Только в плену 
становятся нежными и рани-
мыми. Очень боятся украин-
ской тюрьмы, говорят, вот и 
воюют. Старая песня.

Над блиндажом прошу-
мело что-то очень мощное. 
«Ураганы» пошли», - про-
комментировал кто-то в углу. 
Что-то взорвалось в нашей 
ближней лесопосадке. Рация 
доложила: все целы. 

Воспользовавшись зати-
шьем, прыгаем в «Тигр» и 
выезжаем обратно в Кре-
менную. Из нее - через Ру-
бежное на Северодонецк, 
в котором, на удивление, в 
окнах горит свет. Хотя еще 
осенью казалось, что жизнь 
сюда не скоро вернется. 
Она до сих пор тут непро-
стая, из некоторых окон 
многоэтажек торчат трубы 
буржуек. 

Масштабное восстанов-
ление сюда придет только 
после того, как линию боев 
отодвинут на «безопасное» 
расстояние. А значит, надо 
двигаться дальше - в «актив-
ной обороне».

Разговор на передовой:

Когда начнем наступать? 
А мы уже это делаем.
Отжимаем и перемалываем

Александр КОЦ, 
военкор «КП»

Русские войска 
на Луганщине 
освоили новую 
тактику - 
«активную 
оборону», шаг 
за шагом 
продвигаясь 
вперед.
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Чем ближе к передовой Чем ближе к передовой 
в ЛНР, тем больше в ЛНР, тем больше 

разрушений. Но в самом разрушений. Но в самом 
Луганске сейчас тихо.Луганске сейчас тихо.

Репортажи военкоров 
«КП» - последние 

новости о спецоперации 
на Украине от первого 

лица читайте на сайте KP.RU
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Наталья ВАРСЕГОВА

В Крыму наладили 
производство 
оливкового масла. 
Сможет ли оно 
конкурировать 
с импортным?

Из-за санкций олив-
кового масла и маслин в 
стране становится мень-
ше. В 2022 году экспорт 
упал на 20%.

Однако есть и в нашей 
стране место под солн-
цем для нежных мас-
линных культур. Это 
Южный берег Крыма, 
территория с субтропи-
ческим климатом - сухим 
продолжительным летом 
и мягкой теплой зимой. 
Как раз то, что надо для 
выращивания маслин. 
На полуостров маслину 
завезли греческие коло-
нисты несколько веков 
назад. Во времена Екате-
рины II греков из Крыма 
выселили, заподозрив в 
помощи туркам. Вместе 
с ними ушла и оливковая 
культура.

Во избежание путани-
цы сразу поясню. Мас-
лина и оливка - это 
одно и то же. Дерево 
называется масли-
ной, его плоды - 
маслинами. Но 
по-латыни на-
звание звучит 
как олива евро-
пейская. В Рос-
сии по ГОСТу 
почему-то выде-
ляются два вида 
плодов: если зеле-
ные, то оливки, чер-
ные - маслины.

Возрождение крым-
ской маслины нача-
лось в 1812 году после 
основания Никитского 
ботанического сада. 
Правда, из-за малой мо-
розостойкости не все де-
ревья приживались. Но 
энтузиасты не оставля-
ли попыток, привозили 
новые сорта из-за гра-
ницы, выводили свои 
крымские. Посадки бы-
ли заложены в Форосе, 
Алупке. В 1826 году к 
царскому столу начали 
подавать местное олив-
ковое масло.

- В советское время 
ученые привозили са-
женцы со всего мира: 
Испания, Греция, Ту-

нис, Алжир... И, конеч-
но, собственная селек-
ция. А всего в Никитском 
саду собрана коллекция 
из 229 сортов маслины, - 
рассказал мне старший 
научный сотрудник отде-
ла плодовых культур Ни-
китского ботанического 
сада Сергей Цюпка.

Оливковая роща в Ни-
китском саду относи-
тельно молодая. Дере-
вьям около 100 - 120 лет. 
Есть одно тысячелетнее 
дерево. До сих пор пло-
доносит. 

ОТ МАСЛА 
ДО КОСМЕТИКИ

А вот роща в Форосе - 
совсем юная. Участок 
был заложен в 2008 го-
ду учеными Крымского 
агротехнологического 
университета (сейчас это 
Крымский федеральный 
университет им. Вер-
надского). Сейчас здесь 

уже 700 плодоносящих 
деревьев. Главный по хо-
зяйству - Дмитрий Ермо-
лин, директор Селекци-
онно-семеноводческого 
центра плодовых куль-
тур КФУ, - уверен, что 
выращивание маслин в 
Крыму - дело перспек-
тивное. Можно делать 
не только масло, но и 

консервированные 
оливки, биологиче-

ски активные про-
дукты, косметику.

Н е б о л ь ш и е 
оливковые план-
тации в Форосе 
высажены меж 
скальных пород. 

Несколько дере-
вьев даже растут на 

скальных террасах. Но 
основная поляна - на 
южном склоне: ровные 
ряды маслин с раски-
дистыми ветвями жад-

но впитывают холодное 
зимнее солнце и мор-
ской воздух.

Плоды собирают с 
конца сентября до на-
чала декабря. Сначала в 
стадии зеленой зрелости, 
затем в стадии пигмента-
ции - когда зеленые яго-
ды покрываются слегка 
фиолетовыми пятнами. 
Последними сборщики 
берут черные плоды.

Для молодых маслин 
Фороса урожай 10 кг с 
дерева - хороший ре-
зультат (к слову, в Ни-

китском саду собирают 
до 50 кг с дерева). В кон-
це прошлого года с рощи 
Фороса собрали около 
тонны. Из нее получи-
лось 100 литров масла. 
Почти все уйдет на на-
учные исследования. В 
России они проводятся 
впервые, важно устано-
вить полезные вещества 
крымской маслины, их 
количество и качество.

НЕ ХУЖЕ 
ЗАМОРСКИХ?

- Сейчас идет второй 

год исследований, - рас-
сказывает Дмитрий Ер-
молин. - По физико-хи-
мическим показателям 
наше масло не уступает 
лучшим мировым про-
изводителям. Приведу 
пример. В среднем, как 
говорят эксперты, в олив-
ковом масле должно быть 
от 0,4 до 0,8% сквалена 
(подробнее о его свой-
ствах - ниже. - Ред.) В тех 
маслах, что продаются в 
наших супермаркетах, 
его может быть меньше 
0,2%. А в нашем содер-
жится 0,5% сквалена. 

Сквален - уникальное 
биологически активное 
вещество. Он ослабляет 
развитие раковых кле-
ток, укрепляет имму-
нитет, может увеличить 
продолжительность жиз-
ни, помогает замедлить 
старение организма.

Еще одно полезное 
вещество - фитостерол 
(β-ситестерин). В крым-
ском масле его содержа-
ние достигает 2,5 г/кг, в 
то же время в коммерче-
ских образцах европей-
ских производителей его 
не более 0,1 г/кг. Фито-
стерол помогает снизить 
уровень холестерина и 
риск развития заболева-
ний сердца, предотвра-
щает аллергию, астму, 
заболевания желчного 
пузыря, туберкулез.

В Крыму культура растет уже много веков, с греческих времен. 
Сейчас плантации расширяются, ученые закладывают новые рощи.

✓ Для заправки салатов лучше всего 
подходит нерафинированное оливковое 
масло. И дело не только во вкусе и арома-
те: оно помогает организму лучше усваи-
вать витамины А и Е в составе растений.

✓ Оливковое масло  - не лучший ва-
риант для жарки. Но и не худший. Есть 
такое понятие как точка дымления: это 
температура, при которой масло теря-
ет свои полезные свойства и выделяет 
токсичные вещества. И чем выше точка 
дымления, тем масло безопаснее для 

жарки. У нерафинированного подсол-
нечного масла точка дымления  - всего 
107 °С, у нерафинированного оливко-
вого - 160 °С, у рафинированного - 238 
°С. А вот у горчичного и масла авокадо - 
больше 250 °С.

✓ При всех полезных свойствах олив-
ковое масло - очень калорийный продукт. 
Медики рекомендуют употреблять в день 
не больше 2 - 4 столовых ложек. А тем, 
у кого проблемы с печенью и желчным 
пузырем, - еще меньше.

Советы по хозяйству

Оливки наши

В университете уже подготовили промышленную пар-
тию для продажи, и скоро эта продукция появится в 
небольших фермерских магазинах. По расчетам эко-
номистов КФУ им. В. И. Вернадского, стоимость одной 
баночки местных оливок (130 г) - 200 рублей. Бутылка 
масла (250 мл) - 1000 рублей.

Конечно, это дорого. Аналогичная банка импортных 
оливок в магазине стартует от 80 рублей, масла  - от 
200  - 250 рублей. Но продукт всегда дешевеет при 
росте производства. А он есть. И не только в Крыму. 
В Краснодарском крае фермеры тоже налаживают вы-
пуск масла из местных маслин. И со временем такой 
продукции на прилавках будет все больше. А значит, и 
цены должны пойти вниз.

ЦЕНА ВОПРОСА

Дорога ягодка к обеду

ЗНАЙ!
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Форосские оливки и масло 
пока стоят дорого. Но если 

производство будет 
расти, цены снизятся.

Ой, цветет маслинаОй, цветет маслина
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Наше внимание привлек материал 
Лилии Галявиевой на «Коммерсантъ 
FM» под названием «Редкие виды по-
требовали финансирования. Откуда 
берут средства фонды защиты дикой 
природы».

Он вызвал у нас не только внима-
ние, но и возмущение своей тенден-
циозностью и лживостью. Говорится, 
что к 2100 году исчезнет большин-
ство краснокнижных животных, в 
том числе дальневосточные леопарды 
и тигры. Это произойдет якобы из-за 
недостатка финансирования приро-
доохранных программ.

По словам руководителя программ 
по сохранению биоразнообразия Все-
мирного фонда дикой природы В. 
Кревера, дефицит составляет 
«миллионы и миллиарды» (в 
какой валюте, не уточняется) 
на сохранение тех же леопар-
дов и тигров.

Начнем с тигров.
В 90-х - начале 2000-х годов 

тема природоохраны и проекты 
по защите окружающей среды бы-
ли практически полностью отданы 
на откуп организациям с громкими 
иностранными названиями, огром-
ные средства были переданы на их 
локализацию и раскрутку на терри-
тории Российской Федерации. Одна 
из самых крупных - Всемирный фонд 
природы - присутствует на террито-
рии нашей страны с 90-х годов (пусть 
даже с 2006 года и в виде франши-
зы). Тональность их высказываний 
не меняется вот уже почти полве-
ка: «Нужны большие деньги, редкие 
виды животных вымирают, нужны 
планы и стратегии по сохранению 
того или иного вида, государство не 
справляется…» При этом полностью 
игнорируется реальная ситуация с 
развитием не только государственных 
программ в сфере сохранения редких 
видов, создание национальных пар-
ков и заповедников, но и эффектив-
ная деятельность российских неком-
мерческих организаций: от Русского 
географического общества до центра 
«Амурский тигр».

Как пример: один из руководите-
лей российского Всемирного фонда 
природы в своем недавнем интер-
вью (https://www.kommersant.ru/
doc/5747139) говорит о необходи-
мости разработки стратегии, планов 
действий по сохранению леопарда и 
тигра. При этом российский WWF 
знает, что эти стратегии и планы не 
только существуют, но и успешно 
реализуются уже далеко не один год. 
Как будто бы от переписывания стра-
тегий и планов изменится реальная 

ситуация, разумеется, 
нет, но у них появится по-

вод заявить, что что-то сделали.
5 сентября 2022 года на Втором 

Международном форуме по сохра-
нению тигра Президент России Вла-
димир Путин озвучил результаты учета 
амурского тигра: в России обитает не 
менее 750 тигров, включая тигрят. 
Напомним, в 2010 году в нашей стра-
не обитало не более 390 взрослых 
особей, а в 2015 году - не более 440. 
Цифры говорят сами за себя. И все 
это - итог очень сложной и кропот-
ливой работы, прежде всего сотруд-
ников национальных парков, ученых, 
инспекторов, правоохранителей. Их 
работа поддерживается, в том числе 
и финансово, центром «Амурский 
тигр», который не получает государ-
ственного финансирования, рабо-
тая и помогая исключительно при 
помощи благотворителей. При этом 
деятельность центра максимально 
прозрачна - ежегодные отчеты публи-
куются в интернете и в напечатанном 
виде предоставляются всем спонсо-
рам. А средства на свою оперативную 
деятельность и зарплату сотрудников 
центр зарабатывает сам.

Благодаря центру «Амурский тигр» 
в полную силу заработала система ох-
раны амурского тигра, его кормовой 
базы и среды обитания. Налажено 
оснащение служб охотнадзора в аре-
але тигра и служб охраны заповедных 
территорий, внедрена система пре-
мирования инспекторского состава.

Активно обновляется природо-
охранная инфраструктура. Осенью 

2022 года открыт административный 
комплекс Госохотнадзора Хабаров-
ского края. Похожий комплекс для 
охотнадзора Приморского края был 
введен в эксплуатацию в 2020 году. 
Сейчас он уже полностью функцио-
нирует, на его территории есть гараж с 
мастерской и кормоцех. Идет стройка 
гостевого корпуса для инспекторов, 
которые приезжают с дальних тер-
риторий.

Еще одно важное направление дея-
тельности центра «Амурский тигр» - 
поддержка коренных народов в ареале 
тигра.

Центр стал активным участником 
создания в 2015 году национально-
го парка «Бикин», основной целью 
которого стало сохранение тигра и 
быта коренного малочисленного на-
рода удэге. Кстати, этот парк - са-
мый большой в мире по площади 
(11 600 км2). Благодаря усилиям 
центра «Амурский тигр» в «столи-
це» парка - селе Красный Яр - воз-
ведена современная инфраструктура: 
больничный пункт, почта, пекарня, 
детский сад, проведены электриче-
ство и интернет, построено жилье 
для молодых сотрудников, научная 
библиотека с шахматным клубом и 
здание администрации нацпарка.

В глубине «Бикина» открыт приют, 
который будет использоваться как в 
ходе продолжительных природоох-
ранных рейдов, так и в туристических 
целях. Кроме того, дан старт строи-
тельству зданий для размещения ту-
ристических групп. Когда оно будет 
готово, его передадут национально-

му парку, который сможет получать 
дополнительный доход для финан-
сирования своей уставной деятель-
ности - охраны природы и сохране-
ния традиционного образа коренных 
малочисленных народов.

Подчеркнем, что вся инфраструкту-
ра, которая создается центром «Амур-
ский тигр», навсегда переходит в соб-
ственность национального парка (или 
другой организации, которая ее ис-
пользует). Все документы оформля-
ются таким образом, что построенные 
объекты невозможно передать или 
продать кому-либо.

Можно сказать, что реализация эф-
фективных проектов и прозрачная 
система отчетности являются обяза-
тельными основаниями для работы 
центра «Амурский тигр». На протя-
жении 9 лет центр благодаря спон-
сорам ежегодно вкладывает порядка 
300 - 400 млн рублей в природоохран-
ную деятельность и инфраструктуру, 
которая не просто существует, а ак-
тивно используется.

Имея такие конкретные результа-
ты, очень странно слышать от других 
якобы природоохранных организа-
ций о том, что «нужны миллионы и 
миллиарды» (без точных сумм), что 
нет, оказывается, стратегий по со-
хранению редких хищников. Тот же 
Всемирный фонд природы (который, 
кстати, является российской органи-
зацией, купившей за деньги фран-
шизу WWF), в последние три года 
ежегодно тратит на помощь Службе 
охотничьего надзора, администра-
циям федеральных ООПТ в охране 
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C 2012 года 
количество 

обитателей нацпарка 
«Земля леопарда» 

выросло с 30 до 130! 
Угроза исчезновения 
этого красивейшего 

и редкого вида 
миновала.  

  Совет истинным защитникам       природы - держитесь   Совет истинным защитникам   
        подальше от российского       WWF        подальше от российского   

За громкими 
критическими 
заявлениями 

отечественного 
отделения Всемирного 

фонда дикой природы нет 
ничего, кроме банального 

желания заработать.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Пентагон сбил 
три неопознанных 
летающих объекта 
за три дня и подозревает 
инопланетян.

Неизвестные аппараты один за другим 
вторгаются в воздушное пространство 
Соединенных Штатов. Их природа не 
ясна, а уничтожить очень трудно. Соц-
сети переполнены трясущимися видео 
с телефонов, как американская ПВО 
работает - чаще тщетно - по загадочным 
объектам… Похоже на сюжет мало-
бюджетной голливудской ленты о втор-
жении инопланетян. Правда, жанром 
нашего фильма будет не столько фан-
тастика, сколько политическая сатира.

За последнюю неделю в воздушное 
пространство Америки вторглись как 
минимум три загадочных объекта (не 
считая китайского воздушного шара). 
Военные США и Канады, вероятно, 
не желая оставаться мировым посме-
шищем, все-таки нашли возможность 
сбивать их: первый был уничтожен над 
Аляской, второй - над Канадой недалеко 
от американской границы, третий - над 
озером Гурон в штате Мичиган.

Но вот ведь проблема: кому принад-
лежат эти новые «попаданцы» - до сих 
пор неизвестно.

- Объект цилиндрический, не похож 
на ранее сбитый китайский аэростат, 
имеет меньшие размеры, - докладывали 
об «аэростате над Канадой».

- Объект восьмиугольный, со свисаю-
щими тросами, - описывали «аэростат 
над Гуроном».

А может, и не «аэростат» вовсе. По-
тому что глава объединенного ПВО Се-
верной Америки (NORAD) генерал Глен 
ван Хёрк заявил, что «не исключает и 
внеземного происхождения этих объ-
ектов». Пусть, мол, профильные спец-
службы разбираются.

Надо сказать, встречи со всевозмож-
ными «зелеными человечками» - нацио-
нальный вид спорта американцев. Мас-
совые истерии вокруг периодических 
нашествий летающих тарелок (и прочих 
странных аппаратов) на США отмеча-
ются еще с 1940-х годов. А косвенно 
«инопланетный вопрос» признавали и 
многие члены вашингтонской элиты.

- Я думаю, что различия между страна-
ми стерлись бы, если бы мы столкнулись 
с инопланетной угрозой, исходящей 
не из нашего мира. И вообще я вам 
скажу, разве силы инопланетян уже не 
находятся среди нас? - слегка путанно, 
но устрашающе заявил президент Ро-
нальд Рейган на заседании Генассам-
блеи ООН в 1987 году.

Затем в 2016 году влиятельная канди-
датка в президенты Хиллари Клинтон 
пообещала «рассекретить правду об 
НЛО». Обещанное уже не спросишь  - 
в Белый дом «бабушка американской 
демократии», как известно, тогда не 
прошла. И опять остается лишь гадать: 
то ли это неудачная шутка, то ли от нас 
действительно что-то скрывают.

проблема

Над Америкой 
замечены 
тау-китайские 
аэростатыамурского тигра, в том же Примор-

ском крае, всего порядка 2 - 3 млн 
рублей. Свою деятельность этот фонд 
активно рекламирует, покупая пару 
снегоходов или возводя неказистые 
строения из бруса-сырца без каких-
либо удобств под вывеской научного 
стационара (https://sikhote-alin.ru/tri-
nauchnyh-stacionara-dlya-izucheniya-
tigra-obustroeny-v-sihote-alinskom-
zapovednike).

И здесь становится понятно, по-
чему у Всемирного фонда природы 
всегда все плохо: нет ни денег, ни 
государственных программ. Потому 
что нагонять негатив выгоднее для 
сбора средств и пожертвований. Мол, 
кто, если не мы.

И здесь хочется ответить, что давно 
уже есть кому и постоять за родную 
природу, и поработать на результат. И 
Всемирный фонд дикой природы не 
имеет к этому никакого отношения.

Теперь о леопардах, о которых так 
печется Л. Галявиева. Начнем с глав-
ного. С 2012 года, когда был образован 
нацпарк «Земля леопарда» и создана 
АНО с тем же названием, количество 
леопардов увеличилось с 30 до 130. По 
мнению ученых, угроза исчезновения 
этого красивейшего и редчайшего 
подвида леопардов миновала. Более 
того, леопардам стало тесно, и АНО 
планирует в этом году «заселить» но-
вый нацпарк «Уссурийский» (распо-
ложен севернее Владивостока, когда-
то там жили леопарды). Сколько это 
стоило? Отвечаем Л. Галявиевой - 
3,5 млрд рублей. Около миллиарда - 
бюджетные деньги - строительство 
первого в России экологического 
туннеля для восстановления исто-
рических путей миграции животных, 
строительство современного визит-
центра, где размещены помещения 
для ученых, гостиница, учебные клас-
сы, гаражи для автотехники и т. д. 
Все это широко освещалось в СМИ. 
Остальные деньги поступали и про-
должают поступать от компаний и 
частных лиц. Взносы в АНО коле-
блются ежегодно от десятков миллио-
нов рублей (Газпром, «Газпромбанк», 
«Росатом», РЖД, Согаз, «Ренова», 
Ростелеком, ИнтерРАО, Сбербанк, 
Совкомфлот, РСХБ, СУЭК, Сибур, 
Новатэк, Алмаз-Антей) до десятков 
тысяч от частных лиц. Все спонсоры 
ежегодно получают отчеты об исполь-
зовании средств.

Значительная часть средств от 
спонсоров была использована для за-
купки автомобилей, снегоходов, ра-
диостанций, оружия, фотовидеоло-
вушек, премий сотрудникам. Сейчас 
фактически нацпарк финансируется 
на проценты от вкладов в банках, 
создан так называемый эндаумент-
фонд. По количеству фотоловушек 
на квадратный километр нацпарк за-
нимает первое место в стране. Фик-
сируются не только леопарды (боль-
шинство из них именные, спонсоры 
охотно присваивают им свои имена, 
например, Крым у Газпрома, Реноша 
у «Реновы», Сжижик у Новатэка). В 
парке проживают сейчас 23 амурских 
тигра, фото одной из тигриц полу-

чило 1-ю премию в Лондоне за луч-
ший в мире снимок дикой природы. 
Участвовало 49 тысяч фотографий.

Отношения к фондам природы, ес-
ли их таковыми можно назвать, но-
сят любопытный характер. Никаких 
средств на охрану леопардов из WWF 
не поступает. Зато WWF регулярно 
публикует материалы об успехах в 
защите краснокнижных животных в 
прессе, на телевидении, в транспор-
те, в интернете с указанием товарно-
го знака WWF. При этом отмечается, 
что у истоков того или иного проекта 
стояла WWF.

Что касается собственно леопарда, 
то нацпарк получил письмо от WWF 
в 2022 году, в котором содержалась 
просьба о предоставлении фонду всех 
данных видео- и фотоловушек, ко-
торыми иллюстрируются новости о 
сохранении леопарда на официаль-
ном сайте Минприроды. В письме 
говорится, что снимки не будут рас-
пространяться на территории РФ, а 
нужны для программы «Усынови лео-
парда» в Великобритании. Естествен-
но, на это письмо мы не отвечали, о 
британской программе нам ничего 
не известно, а у нашего леопарда, как 
уже говорилось, «усыновители» охот-
но нашлись в России.

Насколько нам известно, аналогич-
ная ситуация складывается и с «уча-
стием» WWF в охране других редких 
животных (белым медведем реально 
занимается «Роснефть», серым ки-
том - «Ренова» и т. д.).

Очевидно, что активная медийная 
активность российского WWF связа-
на в первую очередь со стремлением 
собрать побольше денег с наивных 

компаний и граждан, а полученные 
средства использовать не на приро-
доохранные мероприятия, а на само-
пиар и «работу» с некоторыми жур-
налистами. Это уже стали понимать 
отдельные регионы. Недавно Чукотка 
официально и публично разорвала 
все отношения с WWF, которая под 
надуманным предлогом защиты мор-
жей пыталась воспрепятствовать раз-
витию Севморпути.

Очевидно и то, что материал на 
«Коммерсантъ FM» появился не от 
хорошей жизни - денежный поток 
для WWF начинает иссякать.

Характерно, что в нем нет ни одной 
ссылки на экспертов Минприроды 
или авторитетной международной 
организации ООН - ЮНЕП.

Что касается автора статьи, пусть 
с ней разбирается руководство авто-
ритетного «Коммерсанта». Что это - 
вопиющая безграмотность и непро-
фессионализм, либо все проще.

Наш совет всем истинным защит-
никам природы - держитесь подальше 
от российского WWF.

Специальный представитель 
Президента Российской Федерации 

по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и 

транспорта,
Председатель Наблюдательного 
совета АНО «Дальневосточные 

леопарды» С. Б. ИВАНОВ.

Министр юстиции Российской 
Федерации,

Председатель Наблюдательного 
совета АНО «Амурский тигр»

К. А. ЧУЙЧЕНКО.
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Популяция амурских тигров сейчас составляет не менее 
750 тигров. А 23 года назад было всего 390.

  Совет истинным защитникам       природы - держитесь   природы - держитесь 
        подальше от российского       WWF  WWF

 ■  ОЧЕВИДНОЕ - 
НЕВЕРОЯТНОЕ
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Полиция подвела итоги 
работы по пресечению 
нарушений 
на алкогольном рынке 
за 2022 год.

«Почему-то в России никто 
не знает, отчего умер Пуш-
кин, а как очищается политу-
ра - это всякий знает», - писал 
в своей прозаической поэме 
«Москва-Петушки» Венедикт 
Ерофеев. Произведение оста-
ётся нетленкой, однако вре-
мена меняются. 

Сегодня проблема употре-
бления внутрь не предна-
значенных для этого спир-
тосодержащих жидкостей в 
Тверской области снята с ка-
рандаша. По крайней мере, в 
тверской полиции сообщают: 
вопрос с торговлей «боярыш-
ником» решён, а, к примеру, 
некачественной стеклоомыва-
ющей жидкости пока полно, 
но используют её покупатели 
по назначению. Что, правда, 
тоже не здорово. И даже кон-
трафактных водки, коньяка и 
виски в регионе давно не на-
ходят. Но обо всём по порядку.

О нарушениях в сфере обо-
рота спиртосодержащей про-
дукции рассказал начальник 
отдела организации примене-
ния административного зако-
нодательства УМВД России 
по Тверской области Роман 
Павлов. По его словам, за 
2022 год в регионе из неза-
конного оборота было изъято 
более 17 тонн алкогольной 
продукции. Аппетиты у недо-
бросовестных алкоторговцев 
растут: в 2021 году стражи по-
рядка изъяли на шесть тонн 
спиртного меньше.

САМОГОНЩИКИ 
И ПРОДАЖА СПИРТНОГО 
ДЕТЯМ

Статистика основных на-
рушений, связанных с неза-
конным оборотом алкоголя, 
снижается. 

- В 2022 году было зареги-
стрировано 47 случаев тор-
говли спиртосодержащей 
продукцией физическими 
лицами. А в 2021 году таких 
случаев было 86, - приводит 
пример Роман Павлов.

Меньше в 2022 году ловили 
за руку продавцов, отпускав-
ших спиртное несовершенно-
летним. Статистика продаж го-
рячительного детям снизилась 
на 20%. В 2022 году было заре-
гистрировано 99 таких случаев.

НОЧНЫЕ РЮМОЧНЫЕ
- Постоянными посетителя-

ми таких заведений являются 
преимущественно граждане, 

злоупотребляющие алкого-
лем. Это создаёт предпосылки 
для правонарушений: краж, 
причинения вреда здоровью, 
нахождения в общественном 
месте пьяным. Выходя из рю-
мочных, пьяные клиенты при-
стают к гражданам, провоци-
руя конфликты… Но торговля 
алкоголем в рюмочных и за-
кусочных по закону не име-
ет временных ограничений, 
- разводит руками Роман Пав-
лов. - Конечно, если они реа-
лизуют алкоголь по правилам: 
в розлив для употребления на 
территории рюмочной.

Справиться с ночными «на-
ливайками», похоже, никак 
нельзя. Те, что работают, ра-
ботают по выданному разре-
шению. А его подобные пи-
тейные заведения получают в 
региональном Министерстве 
по обеспечению контроль-
ных функций, если соответ-

ствуют всем установленным 
правилам: метражу, наличию 
санузла и так далее. 

Поэтому полицейским 
остаётся устранять послед-
ствия: заниматься пьяными 
конфликтами, драками, кра-
жами да ловить в обществен-
ных местах сильно подгуляв-
ших граждан. 

СТЕКЛООМЫВАЙКА, 
БОЯРЫШНИК 
И КОНТРАФАКТ

Торговлю контрафактной 
стеклоомывающей жидко-
стью полиция также отсле-
живает в рамках пресечения 
преступлений на алкоголь-
ном рынке. Но «омывайку» 
уже вроде как не пьют, гово-
рит Роман Павлов. Однако 
травятся ею по-прежнему - 
ядовитыми парами (напри-
мер, метанола), которые вы-
деляются при использовании.

Стеклоомывающую жид-
кость стражи порядка реко-
мендуют покупать только в 
специализированных магази-
нах и ни в коем случае не на 
обочинах дорог, с рук. За 2022 
год из незаконного оборота 
было изъято 70 тонн ядовитой 
стеклоомывайки. 

Что до того же «боярыш-
ника», который одно время 
активно употребляли алкоза-
висимые граждане, покупая 
подозрительного качества 
настойку чуть ли не в хозяй-
ственных магазинах, то эта 
проблема на настоящий мо-
мент решена, коротко заме-
тил Роман Павлов.

И контрафактного (под-
дельного) алкоголя в реги-
оне не находят уже 4-5 лет. 
Тот, что изымается из оборо-
та, обычно просто продаётся 
без лицензии или не имеет 
документов.

Ночные рюмочные подкинули проблем, 
но контрафактного алкоголя в области нет

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В 2022 ГОДУ 
В ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ
✔ всего 1122 администра-

тивных правонарушения зареги-
стрировано в области оборота 
алкогольной продукции;
✔ пресечено 388 нарушений 

торговли алкоголем со стороны 
заведений общепита;
✔ зарегистрировано 279 слу-

чаев реализации алкоголя без 
документов, подтверждающих 
легальность его производства и 
оборота на территории РФ;
✔ зарегистрировано 1547 

случаев распития алкоголя в 
общественных местах;
✔ оформлено более 13 ты-

сяч человек, находившихся в 
общественных местах в состо-
янии алкогольного опьянения;
✔ зарегистрировано 1935 

случаев хулиганства, совершён-
ного под воздействием спиртного;
✔ пресечено 126 фактов 

торговли контрафактной сте-
клоомывающей жидкостью.
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Гнать самогон 
по закону можно. 
А вот продавать 

его - нет.

 ■ ПОДСЧЕТ
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Анализируем данные Росстата 
о ценах на алкогольном рынке.

«В Питере - пить», - пела небезызвест-
ная музыкальная группа. Не согласимся! 
Во-первых, не советуем: алкоголь вреден 
(«КП»-Тверь» - за здоровый образ жизни). 
Во-вторых, дорого. А вот в Твери... 

Наш регион оказался в верхней трети 
рейтинга субъектов РФ с самым дешёвым 
крепким алкоголем, а именно водкой и ко-
ньяком. Цифры можно почерпнуть из ана-
литики Росстата. По ценам на водку (ранжи-
рование от низких цен к высоким) Тверская 
область оказалась на 22-м месте. Не самое 
дешёвое горячительное, но всё же. А по де-
шевизне коньяка мы вообще на 13-м месте.

ВОДКА И ЛЮБИМЫЙ НАПИТОК 
ШОЛОХОВА

Всего в рейтинге, который рассчитала 
«КП»-Тверь», 83 региона (данных о ценах на 
алкоголь ещё в двух субъектах - Ингушетии 
и Чеченской Республике - в статистике не 
оказалось. Скорее всего, из-за того, что 
алкоголь там практически не продают).

Литр водки в вышеупомянутой культур-

ной столице стоит 823 рубля 30 копеек 
(данные на декабрь 2022 года). Или 411,65 
руб. за поллитрушку - слыханное ли дело! 
Питер в рейтинге дешёвого алкоголя за-
нимает шестую строчку снизу. Не при-
влекут алкотуриста также традиционно 
недешёвые регионы: Чукотка, Якутия, Кам-
чатский край, Магаданская и Сахалинская 
области (здесь водка стоит от 589,37 руб. 
до 478,13 руб. за пол-литровую бутылку).

В наших же краях цены на водку более 
демократичны. Стоимость литра - 632 руб. 
49 коп. Классическая поллитра, стало 
быть, обходится жителю Верхневолжья 
в среднем в 316 руб. 25 коп. Для срав-
нения: самая дешёвая водка продаётся в 
Волгоградской области - 288 руб. 05 коп. 

Любимый напиток писателя Михаила Шо-
лохова - коньяк - в магазинах Тверской об-
ласти в среднем стоит 1219 руб. 84 коп. за 
литр (или 609 руб. 92 коп. за пол-литровую 
бутылку). Самый дешёвый коньяк - в «ко-
ньячном» регионе Дагестане: 535 руб. 53 
коп. за пол-литра. Дороже всего этот алко-
гольный напиток обходится кошельку жите-

лей Якутии (908 руб. 55 коп. за пол-литра).
Статистика также содержит информа-

цию о ценах в Твери, Бежецке, Кимрах 
и Ржеве. Дороже всего водка в городе 
воинской славы Ржеве, а дешевле всего, 
как ни удивительно, в Твери. А вот коньяк 
в Твери, напротив, самый дорогой. 

 Город Водка, Коньяк,
 руб. за 0,5 л руб. за 0,5 л

 Тверь 312,28   624,21  
 Бежецк 313,29 577,71 
 Кимры 318,51   569,62
 Ржев  330,12   605,33 

НАПИТКИ БАХУСА
В рейтинге дешевизны вина позиция Твер-

ской области чуть ниже. Наш регион на 29-м 
месте. В среднем литр сухого, полусухого 
или полусладкого некреплёного вина обой-
дётся ценителю в 462 руб. 38 коп. (или 323 
руб. 67 коп. за бутылку 0,7 литра). Дешевле 
всего этот утончённый напиток стоит в Даге-
стане (246 руб. 32 коп. за литр), дороже все-
го - на Камчатке (906 руб. 36 коп. за литр).

А вот ценители игристого ликуют: по цене 
на отечественное «вино с пузыриками» мы 
на 18-м месте. В Тверской области литр 
игристого стоит в среднем 363 руб. 77 коп. 
(или 254 руб. 64 коп. за бутылку). Самое 
дешёвое игристое, опять же, в Дагестане, 
самое дорогое - на Камчатке.

 Город Вино, Игристое,
 руб. за 0,7 л руб. за 0,7 л

 Тверь 336,57 269,61
 Бежецк 209,41 247,58 
 Кимры 317,79  210,41
 Ржев  291,97   241,79 

А ЛУЧШЕ МИНЕРАЛОЧКИ!
В конце лишь напомним, что утолить жаж-

ду и не навредить здоровью можно столовой 
минералочкой. Тем паче что в Тверской 
области эта живительная водица стоит не-
дорого (и уж куда дешевле алкоголя) - мы 
на восьмом месте среди регионов с самой 
дешёвой минералкой. Литр этой питьевой 
воды в среднем стоит 28 рублей 7 копеек. 
В общем, в Твери - минералку пить!

Мы вошли в число регионов с самым дешёвым 
коньяком, да и водка у нас недорогая

14.02.2023 Картина дня: 
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Александр ЖМУЛИН

Виталий Салтыков буквально 
фонтанировал идеями.

Недавно в Тверском государствен-
ном театре кукол был назначен новый 
директор. На смену возглавлявшему 
театр с 2012 года Александру Кокошко 
пришел актер театра и кино, режиссер, 
сценарист и телеведущий Виталий Сал-
тыков. Как выяснилось, у него немало 
креативных и деловых планов...

О них Виталий Салтыков рассказал 
9 февраля на пресс-конференции в 
большом зале театра на фоне кукол - 
персонажей спектаклей. А завершил 
новый директор общение с журна-
листами доверительным чаепитием. 

Представить его пришла министр 
культуры Тверской области известная 
актриса театра и кино Ксения Глинка. 

О том, как в кукольном театре по-
явился новый руководитель, она ска-
зала не без доли изящества:

- Мое пребывание в Тверской об-
ласти полно знаками, я их слушаю и 
анализирую. И вот тут был, вы знаете, 
жирный знак, когда Виталий Викто-
рович ехал из Питера в «Сапсане». Я 
ему позвонила и вдруг слышу: «Ту-
ту-ту, станция Тверь». Я подумала: 
ну это ли не знак? 

Ксения Глинка очень рассчитывает 
на то, что Театр кукол получит «новое 
дыхание, новую энергию».

О планах Виталий Викторович рас-
сказывал долго, интересно, порой с 
юмором. Сообщил, что собирается 
привлечь спонсоров, инвесторов, а 
не только на госфинансирование рас-
считывать. Общение заняло больше 
получаса.

ТРУППА
Виталий Салтыков сразу признался, 

что его восхитила труппа театра:
- Главное - у нас есть уникальная, 

потрясающая труппа. Когда смо-
тришь спектакли, понимаешь, что 
для них это не работа, а служение. 
И это вызывает огромное уважение. 

Также новый руководитель отме-
тил, что в театре - отличные цеха, 
замечательные художники, все те, 
кто обслуживает спектакли, очень 
талантливые люди. 

В его планах, как руководителя, 
дать им больше возможностей для 
реализации в творчестве. 

РЕПЕРТУАР
Тут планируется, чтобы в театре по-

явилось больше взрослых спектаклей 
(наряду с детскими, конечно). В том 
числе с задействованием новых про-
странств (об этом позже). 

Благо театр может удивлять и взрос-
лыми постановками. Яркий пример - 
нашумевшая «Фрида.Memoria» (16+). 
Этот пластический спектакль остает-
ся в репертуаре.

Также у нового руководителя есть 
желание подкорректировать оформле-
ние к некоторым спектаклям, техни-
чески осовременить, подновить деко-
рации, музыкальное сопровождение. 

ПРОСТРАНСТВО
Есть у Виталия Салтыкова интерес-

ные планы по оживлению, преобра-
жению пространства театра. Причем 
не только внутри, но и снаружи, во-
круг театра. 

В качестве примера новый дирек-
тор привел Образцов-парк, который 
создан рядом со знаменитым Театром 
кукол им. С.В. Образцова в Москве. 

Вокруг нашего театра, по мысли Ви-
талия Салтыкова, также можно кра-
сиво обустроить пространство, чтобы 
там можно было проводить летние 
мероприятия, спектакли под откры-
тым небом, чтобы люди могли по-
сидеть, к примеру, на какой-нибудь 
веранде, выпить чашку кофе. 

По поводу фойе есть задумка усо-
вершенствовать экспозиционную 
часть с куклами в стеклянных шкаф-
чиках. Как выразился Виталий Сал-
тыков, довести до эффекта «вау!». В 
общем, как-то более выразительно, 
ярко обставить это дело. 

По поводу замечательных, но с го-
дами потускневших фресок в театре 
новый руководитель хочет услышать 
мнение общественности, чтобы по-
нять, нужны они или нет. Сам он 
склоняется к тому, что их нужно 
оставить, но, так сказать, отмыть и 
подновить.

- По этим фрескам можно вести 
экскурсии. Можно ведь минут 40 хо-
дить и разбираться только в героях, 
которые там изображены, - отметил 
Виталий Викторович. 

БУФЕТ
Новый руководитель сообщил, что 

мечтает о том, что в здании театра 
будет открыт буфет с самым вкусным 
в городе кофе и какими-нибудь фир-
менными пирожками, пышками или 
другими блюдами. 

БИБЛИОТЕКА - 
КНИЖНЫЙ МАГАЗИН

В части фойе планируется создать 
зону с библиотекой - читальным за-
лом - книжным магазином. Там мож-
но будет купить ребенку интересные 
красочные книжки, в том числе те, 
по которым в театре идут спектакли. 

Директор сообщил, что уже ведутся 

переговоры с различными издатель-
ствами по этому поводу. 

МАСТЕР-КЛАССЫ И КВЕСТЫ
В планах - в творческой зоне фойе 

проводить мастер-классы, устраи-
вать интересные квесты-экскурсии 
по театру, в том числе с посещением 
цехов, где делаются куклы. 

ВЫСТАВКИ
Также в фойе планируется прово-

дить художественные выставки. Уже 
есть первый кандидат. Виталий Сал-
тыков обнаружил, что столяр театра 
пишет картины. Зашел к нему в сто-
лярку и увидел, что тот хранит их под 
шкафом... Вот экспозиция этих кар-
тин и должна первой украсить театр. 

НОВЫЕ СЦЕНЫ
Новый руководитель сообщил, что 

с замечательными попугайчиками, 
которые оглашают своим щебетанием 
фойе, по крайне мере, на время за-
планировано расстаться. Их отдадут 
на станцию юннатов в Твери. По-
том, возможно, вернут в театр, но уже 
в другое, специально обустроенное 
место. 

Там же, где они сейчас прыгают по 
веткам в больших клетках, предпо-
лагается сделать камерную сцену для 
показа мини-спектаклей.

В планах также открытие малой 
сцены в подвале, где сейчас хранят-
ся декорации. Новый руководитель 
театра надеется, что найти для них 
другое, более приспособленное сухое 
помещение поможет руководство об-
ластного Минкульта. 

ОТЛИЧНАЯ ИДЕЯ
Виталий Салтыков признался, что у 

него появилась мечта - создать шко-
лу-студию кукольного мастерства в 

Твери. Благо для этого есть такая за-
мечательная база, как Театр кукол и 
его мастера сцены и художники. 

КОЛЛАБОРАЦИИ 
И ПРИГЛАШЕНИЯ 

Есть планы пригласить в Тверь для 
создания постановки и, возможно, 
неких мастер-классов главного ре-
жиссера Большого театра кукол 
Санкт-Петербурга Руслана Кудашова. 
Виталий Салтыков его знает и уже 
общался на эту тему. 

Также в планах приглашение ху-
дожника Театра кукол им. С.В. Образ-
цова Виктора Антонова. Он обещал 
привезти и показать в Твери уни-
кальных кукол-марионеток, прове-
сти мастер-класс.

Виталий Салтыков позитивно вы-
сказался о возможных коллаборациях 
со студентами Тверского училища 
культуры имени Львова. 

Мечта о школе-студии, самый вкусный кофе с пирожками Мечта о школе-студии, самый вкусный кофе с пирожками 
и минус попугайчики: и минус попугайчики: 

Новый руководитель Театра кукол Новый руководитель Театра кукол 
поделился планами о своей работеподелился планами о своей работе

ВОПРОСЫ ОТ «КП»-ТВЕРЬ»
Я задал новому руководителю ку-

кольного театра два вопроса. 
- Вас не смутил внешний вид те-

атра, ведь он довольно сумрачный? 
- Смутил, да. Будем преображать, 

будем освещать. 
- Как вы относитесь к идее улич-

ных кукольных представлений, на-
пример в День города или другие 
праздничные дни? 

- 2023 год - год Николая Остров-
ского. Мы с нашими коллегами в 
Твери договорились сделать День 
Островского, когда жители города 
в течение дня смогут путешество-
вать по театрам и музеям, в том 
числе попадать из закрытых про-
странств в уличные. Вполне мо-
гут быть и уличные представления. 
Тем более у нас такой замечатель-
ный ресурс, как куклы. 

Вместе с Виталием Салтыковым на пресс-конференцию пришла Ксения Глинка.
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Виктория ТУШКОВА

Рассказываем 
об интересных фактах 
городской топонимики.

Улицы и даже города пере-
именовываются часто. Редко 
это бывает инициативой жи-
телей - чаще переименова-
ния знаменуют собой смену 
политической конъюнктуры 
или вообще видятся чьей-то 
странной прихотью, веяни-
ем недолгой моды. Кстати, 
возвращение исторического 
имени нашему городу - це-
ликом инициатива жителей. 
Новые имена рождаются, ста-
рые возвращаются… 

В Твери переименованных 
улиц и переулков не счесть. 
Сегодня в нашей рубрике 
«Загадки тверских улиц» речь 
пойдёт об улочке, которая за 
свою историю успела сменить 
три имени. Два из которых к 
самой Твери никакого отно-
шения не имеют.

С шумного Комсомольско-
го проспекта мы сворачиваем 
налево, на тихую улочку - На-
химова. Сразу и не понять, что 
это за улица: адресные указа-
тели на многоквартирных до-
мах принадлежат по большей 
части Комсомольскому про-
спекту, улицам Горького, Фа-
рафоновой, бульвару Шмидта. 
Аншлаги «Улица Нахимова» 
начинают появляться лишь 
дальше, в частном секторе 
близ Красинского моста.

Улица Нахимова не ма-
ленькая, где-то 1700 метров. 
Не все знают (и даже не все 
карты в интернете это пока-
зывают), но начинается она 
от набережной Афанасия Ни-
китина, примерно там, где 
находится дом № 30. И идёт 
параллельно Комсомольско-
му проспекту до устья речки 
Соминки. 

КУПЦЫ АРЕФЬЕВЫ
Улица эта появилась в 1770-х. 

Заволжье тогда застраива-
лось по регулярной плани-
ровке. Именована улица была 
Арефьевской - по фамилии 
именитых тверских купцов. 
В самом начале Арефьевской 
стоял дом Арефьевых, в ко-
тором сегодня располагается 
Музей тверского быта. Дом 
начали строить в 1762 году, 
и долгое время он был един-
ственным в Заволжье жилым 
домом из камня.

Кстати, вы наверняка заме-
чали, что здание Музея твер-
ского быта стоит под углом по 
отношению к другим домам 
и улицам. 

История такова. Когда ку-
пец Пётр Матвеевич Арефьев 
начал строить дом в 1762 году, 
он столкнулся с проблемой. 
Екатерина II своим указом 
запретила каменную застрой-
ку периферии города. Стро-
ительство пришлось остано-
вить. Возобновить стройку и 
завершить дом удалось лишь 
к 1768 году. Тем временем 
разрабатывалась планиров-
ка Заволжья. И новая улица, 
проложенная близ дома и по-

лучившая впоследствии имя 
Арефьевская, провела градо-
строительную «красную ли-
нию» под углом к дому. 

Новая улица продолжала 
застраиваться. В современно-
сти эту улицу отчётливо мож-
но различить лишь на участке 
от бульвара Шмидта до речки 
Соминки. Участок же от на-
бережной Афанасия Ники-
тина до Шмидта застроился 
так, что очертаний бывшей 
улицы Арефьевской почти 

не разобрать (за исключени-
ем кусочка улицы, ведущего 
от улицы Горького до улицы 
Шевченко).

ОТ НАХИМСОНА 
ДО НАХИМОВА

Долгая династия купцов 
Арефьевых была в Твери 
весьма и весьма уважаема. 
Арефьевы не только торго-
вали и занимали чины в го-
родском управлении, но и 
слыли благодетелями. Так, 

на их деньги в голодные для 
тверичан годы (1733-1734 гг.) 
началось строительство хра-
ма Троицы за Волгой. Аре-
фьевы дали людям работу 
и пищу, а ещё организова-
ли для голодающих селян, 
приходивших в город в поис-
ках пропитания, «хижины». 
Здесь те, кто не мог работать, 
получали лечение и пропи-
тание. 

Но, несмотря на оставлен-
ную купеческим родом до-
брую память, имя улица Аре-
фьевская сменила: попала 
под жернов массовых пере-
именований, случившихся 
после Октябрьской револю-
ции. В 1919 году Арефьев-
ская стала Нахимсоновской 
- в честь революционного 
деятеля Семёна Нахимсона, 
члена состава Петербургско-
го комитета РСДРП (б), ко-
миссара латышских стрелков, 
одного из руководителей про-
цесса формирования первых 
в республике частей Красной 
Армии, военного комисса-
ра крупнейшего в советской 
России Ярославского воен-
ного округа. Нахимсон был 
расстрелян белогвардейцами 
во время Ярославского мя-
тежа в 1918 году. А в 1919-м 
одна из улиц Твери получила 
его имя, несмотря на то что 
с Тверью Семён Нахимсон 
был совсем никак не связан. 
Таково уж было то самое пре-
словутое веяние времени.

ТРЕТЬЕ НАЗВАНИЕ
В 1953 году улица вновь бы-

ла переименована - в этот раз 
в честь русского флотовод-
ца, героя Севастополя, раз-
громившего турецкий флот 
в Синопском сражении 1853 
года, адмирала Павла Нахи-
мова. В те годы по Калини-
ну прошла очередная волна 
переименований, вызванная 
сменой идеалов революцион-
ных патриотическими. По-
явились улицы, названные 
в честь Суворова, Кутузова, 
Дмитрия Донского и, нако-
нец, Нахимова. Как остроум-
но отмечал краевед Констан-
тин Литвицкий, написавший 
большой труд о тверской то-
понимике, Нахимсоновская 
«была переименована в улицу 
Нахимова, чтобы не плодить 
похожих названий».

Сегодня на улице Арефьев-
ской-Нахимсоновской-На-
химова от старой застройки, 
как и от первого имени, оста-
лось совсем немного: стро-
ения усадьбы Арефьевых да 
симпатичное зданьице на 
перекрёстке с Огородным 
переулком, похожее на не-
большую водонапорную баш-
ню. Вдоль улицы расположи-
лись детский садик, здания 
кардиоцентра и пятой жен-
ской консультации, старый 
автопарк ТСАХа да частный 
сектор, старые (но уже не ста-
ринные) деревянные домики 
которого тоже практически 
исчезли, уступив место бла-
гоустроенным современным 
коттеджам. 

Улица с тремя именами: 

История переименований улицы Нахимова, История переименований улицы Нахимова, 
лишь одно из названий которой лишь одно из названий которой 
было связано с городомбыло связано с городом

Улица Нахимова ведёт от набережной Афанасия Никитина 
и уходит в частный сектор, за Красинский мост.

Дом купцов Арефьевых, чья династия дала первое имя 
улице Нахимова. Сейчас тут Музей тверского быта.
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Алексей АНДРЕЕВ

Посещения организовал 
Всероссийский 
историко-этнографический 
музей.

10 февраля - в День памяти преподобного 
Ефрема Новоторжского, основателя Бори-
соглебского монастыря в Торжке - впервые 
за многие десятилетия были проведены экс-
курсии не только по обители, но и внутри ее 
центра - Борисоглебского собора.

Цикл экскурсий по Новоторжскому Борисо-
глебскому мужскому монастырю с допуском 
людей внутрь собора запустил Всероссий-
ский историко-этнографический музей, ко-
торый расположен в Торжке.

Экскурсии организовываются для всех 

желающих по субботам (в 12:00 и 15:00) и 
воскресеньям (в 15:00). 

Обязательна предварительная запись по 
телефону +7-919-061-18-49. Билеты мож-
но приобрести на сайте viemusei.ru.

Сообщается, что внутри Борисоглебского 
собора сохранились уникальные фрески, напи-
санные художником-сентименталистом Екате-
рининской эпохи Владимиром Боровиковским.

Напомним, что в монастыре продолжают-
ся реставрационные работы, в том числе в 
значительной части это касается собора.

Считается, что Борисоглебский монастырь 
в Торжке - один из самых древних в России. 
Из житийной литературы XVII века следует, 

что его еще в 1038 году в честь убитых в 
княжеских раздорах Рюриковичей - Бориса и 
Глеба - основал удалившийся от мира боярин 
венгерского происхождения Ефрем. Впо-
следствии он был признан церковью святым 
и стал известен в веках как преподобный 
Ефрем Новоторжский.

Борисоглебский собор, о котором идет 
речь, был построен при Екатерине II в 1780-х 
годах на месте разобранного из-за ветхости 
старого храма. Проект нового собора раз-
работал один из самых ярких представителей 
Русского Просвещения архитектор-палладиа-
нец Николай Львов. В Тверской области оста-
лось немало придуманных им сооружений.

Борисоглебский собор в Торжке 
впервые за многие годы открыли для экскурсий

 ■ КУЛЬТПОХОД

Картина дня: Тверь
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КОШМАРЫ ЛЕСОРУБОВ
Признак близости Байкала: 

нарастающая неизбежность 
двух русских тем, двух стол-
пов - леса и китайцев.

Есть меж ними прочная 
взаимосвязь.

И до такой степени лес и 
китайцы выбешивают наших 
читателей (уверенных - пер-
вого в России все меньше, 
а вторых все больше), что 
будущее Сибири в русских 
кошмарах - эдакий вялотеку-
щий апокалипсис. В финале 
страшного сна - выжжено-
вырубленная территория.

К счастью, из Красноярска 
в Канск нас подвез местный 
министр лесного хозяйства 
Алексей Панов.

Люблю говорить с лесни-
ками. Успокаивает. Убежда-
ешься, что и леса еще много, 
и  если не рубить его, бездар-
но сгниет. И хотя ты сам пару 
лет назад видел здесь разо-
ренную, захламленную тайгу, 
почему-то надеешься - это 
правда.

Тем более, по словам ми-
нистра, государство реши-
тельно взялось за охрану 
природы. Вместо погибших 
от шелкопряда (этот паразит 
сейчас страшнее «черных ле-
сорубов») лесов высаживают-
ся новые. 1000 гектаров в год.

- У нас большой проект с 
«Роснефтью», - рассказыва-
ет Панов. - Будет построен 
семеноводческий центр, ла-
боратории генетического ис-
следования леса…

- Зачем это нефтяникам? - 
настораживаюсь.

Оказывается, кто-то все-
могущий (вероятно, пра-
вительство) поставил перед 
компанией задачу - к 2030 го-
ду возместить 10 миллионов 
тонн углекислого газа, тем 
самым компенсировав вред 
от добычи нефти.

Но русский лес, как ни па-
радоксально, спасает всерос-
сийская беда.

Еще до встречи с мини-
стром Пановым мы знали, 
что лесопилки всей страны 
сейчас забиты досками, брев-
нами… Лесозаготовки оста-
навливаются. Цены у лесо-
рубов упали в 2 - 3 раза, и все 
равно - трудно продать. Из-за 
санкций, недоступности ев-
ропейского рынка и ковидно-
го паралича в Китае. Запрет 
на поставки грузовым транс-
портом, объяснить который 
тут без мата не могут, доби-
вает отрасль.

Но министр сражается.
- Мы начали бить тревогу 

еще весной, - говорит. - В 
Монголию ездили в поис-
ках рынка сбыта. Отсрочили 
арендные платежи, чтоб об-
легчить жизнь предприятиям, 
и некоторые даже расшири-
лись.

Панов ехал в Канск, чтобы 
проведать новые заводы, за-
точенные под Китай (делают 
мебельные щиты).

- За них переживаем, вы-
держат ли? - хмурится ми-
нистр.

И тут я затеваю разговор, 
который готовил давно.

Три дня назад, не доезжая 
километров 300 до Кемерова, 

мы свернули с маршрута. На 
телефон экспедиции позво-
нил читатель, представился - 
Николай Бушнов и предло-
жил посмотреть на валку леса 
вживую.

ДЕРЕВНЯ-ИМПЕРИЯ
Бушнов - потомственный 

«лесник». Отец 20 лет рабо-
тал водителем лесовоза. Сам - 
глава предприятия «Алтай-
Форэст», теперь в лесу и его 
сын.

Маленький алтайский по-
селок Ларичиха и есть микро-
империя Бушнова. Николай 
здесь единственный работо-
датель. Половина села пилит 
лес, вторая - доски. Из от-
ходов - палеты на продажу и 
обогрев деревеньки…

Все выглядит умно. Лес да-
же не рубится - прорежива-
ется. Технология позволяет 
стричь его бесконечно, не 
превращая в пустыню. Лес 
вроде настоящий. Всамде-
лишный. Как доказатель-
ство - три морды высунулись 
из чащи. Лоси.

- Паразиты, - ругается на 
них Бушнов. - Едят молодую 
сосну. Думаю сажать листвен-
ницу - хотя бы от нее отстанут.

Лоси встрепенулись и за-
прыгали по сугробам.

Лагерь лесорубов. Костер. 
Собака. Передвижной вагон-
чик. Минус 30. Ищем брига-
дира. Тот пошел выбирать 
для «казни» дерево и исчез. 
«Куда-то туда пошел», - ма-
шут. Идем «туда». Блажен-
ное солнце. Иней. Тишина. 
Нет бригадира. И тут нет. И 
лагеря с собакой нет.

- Спокойно, - говорит Ва-
ня. Достает квадрокоптер. 
И, вероятно, впервые в исто-
рии Ларичихи бригадир был 
найден с помощью не мата, 
а беспилотника… Мы взяли 
немного «погонять» бензо-
пилу, чтобы читатели «КП» 
насладились фото «Ворсо-
бин наконец-то на лесопо-
вале».

Когда-то предприятие 
считалось образцовым. Сю-
да приезжал растроганный 
глава МВД Нургалиев - Буш-
нов построил полицейский 
участок и домик для участ-
кового.

Ну а потом - как обычно на 
Руси бывает - бизнесмена… 
посадили в СИЗО. И держа-
ли там больше года. Бушнов 
только вышел на свободу и, 

обнаружив проходящую ми-
мо экспедицию, попросил: 
расскажите эту историю.

По версии следствия, Буш-
нов однажды поехал в лес и 
приказал рабочим срубить 
лишние три сотни кубов. Об-
винение утверждает - лично 
ходил и показывал на деревья. 
То есть сговор, приготовле-
ние к преступлению, органи-
зация устойчивой группы…

- Даже если принять такие 
подсчеты, - говорит Буш-
нов, - мне этих кубов хва-
тит на четыре часа работы. 
Зачем мне заниматься такой 
чепухой?!

Говорит, что цель по-
садки в СИЗО - разорить 
предприятие. Отнять биз-
нес. Утверждает, что такая 
схема поставлена на поток. 
Причем главная задача - да-
же не посадить, а разорвать 
договор аренды. Земля тут 
дорогая. Конкуренты наде-
ются распродать завод и за-
няться охотой. Ларчиха им 
не нужна…

САЖАЮТ, НО НЕ ЛЕС...
Рассказываю эту историю 

министру в тот щекотли-
вый момент, когда мы уже 
заговорили о валежнике. То, 
что в лесу валяется с корня-
ми, оказывается, священно. 
Трогать по закону нельзя.

- Оно же сгниет, - говорю.
- Конечно, - вздыхает 

министр. - В Хакасии был 
ураган и повалило 200 гек-
таров кедра. Деревья убра-
ло госпредприятие. Тут же 
прилетели следователи. В 
законе написано - кедр ру-
бить нельзя, а стоит ли он 
или лежит - не указано. В 
итоге на замминистра завели 
уголовное дело…

По словам министра, во 
времена, когда развернулась 
охота за «черными лесору-
бами», активность силови-
ков была оправданна. Но, 
похоже, пересажав самых 
«доступных» злодеев, орга-
ны по инерции обрушились 
на остальной бизнес.

- Мы у себя сейчас про-
водим закон, чтоб в таких 
случаях бизнесмен просто 
доплачивал государству, - 
говорит Панов. - Зачем са-
жать, когда можно все ре-
шить по-человечески?!

Мы въехали в Канск. Три 
года я здесь не был. Пытаюсь 
найти знакомых…

Куда там! Мэр Канска 
Качан получила срок. Глава 
«Краслес инвеста» Черкашин 
под уголовным делом...
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Экспедиция «КП»: автостопом по России

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

Журналисты «Комсомолки» 
продолжают беспримерное 
путешествие автостопом 
от Калининграда 
до Владивостока. Цель - 
увидеть настоящую 
страну, которую 
не покажут по телевизору.
И они уже добрались 
до сибирской тайги.

ЧАСТЬ

27

Продолжение. 
Начало в предыдущих 

номерах «КП» 
и на сайте KP.RU.

Владимир ВОРСОБИН (текст), 
Иван МАКЕЕВ (фото)

НАПРАВЛЕНИЕ - КАНСК:

Лес рубят русский,
а щепки - китайские
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Обозреватель «Комсомолки» Владимир Ворсобин взял в руки бензопилу специально 
для тех, кто давно хотел насладиться картинкой «Наконец-то этот писака на лесоповале!».

Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки нашей 
экспедиции (там же - видео, 
которое мы снимали в пути). 
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УШИ В КАРМАНЕ
- Игорь Станиславович, хо-

дит много разговоров, что мы 
постоянно находимся под на-
блюдением наших гаджетов.

- Конечно. Все электрон-
ные устройства сейчас лег-
ко контролируются и с удо-
вольствием следят. Это не мы 
ими владеем, а к нам за наши 
деньги приставили шпиона.

- Ну смартфоны - понятно. 
Там переписка, фото, контак-
ты... А что еще?

- Смартфон еще знает твои 
маршруты, где ты и с кем. 
Смарт-часы на руке - еще 
лучше. Они еще и давление 
меряют, реакции. А, напри-
мер, «умный» телевизор в 
комнате снимает вас на ка-
меру, естественно, пишет 
звук...

- А зачем за мной следить? 
- Первоначально задумы-

валось - для маркетинга. 
Чтобы понимать предпочте-
ния и продавать коммерсан-
там. Но почти сразу началась 
и политическая слежка.

- Приведите пример.
- Допустим, какой-то сту-

дент нахулиганит (наркоти-
ками начнет баловаться или 
к девочке приставать), это 
можно записать и положить 
на полку. И если этот студент 
через 10 - 20 лет станет кем-
то важным, на него уже будет 
компромат.

- И многие так попадают?
- Наверное, многие, но не 

все идет в дело. Однако ес-
ли будет задействован даже 
один случай из десяти ты-
сяч, то от 40 миллионов мо-
лодежи в нашей стране, это 

будет 4 тысячи человек под 
колпаком. И даже если толь-
ко один из десяти вот этих 
людей испугается и поддаст-
ся вербовке, будет 400 точек 
влияния. 

Так была построена систе-
ма управления Европой. Там 
за чиновниками следили с 
начала 90-х годов с помощью 
системы «Эшелон» (она пе-
рехватывает все коммуни-
кации - телефон, интернет, 
почта). И у американцев есть 
папка практически на всех 
еврочиновников. А с опреде-
ленного уровня они начи-
нают двигать наверх только 
тех, на кого есть компромат. 
Потому что ими управляют.

ДЕЛАТЬ НАДО БЫЛО 
ПОЗАВЧЕРА

- Но можно отключить гео-
локацию, попросить телефон 
не отслеживать ваши дан-
ные...

- Откуда вы знаете, что вы 
их отключили? Вам просто 
показывают анимацию, что 
она отключена.

- Надо переходить на ба-
бушкин кнопочный телефон? 

- Он тоже геолокацию 
передает - те же поискови-
ки пропавших людей ищут 
по сотовым сигналам. Тай-
га - вариант. Но лучше на-
чать делать отечественные 
смартфоны. Либо покупать 
китайские и устанавливать 
на них нашу операционную 
систему.

- А есть чем производить 
и что ставить? Говорят, года 
через два мы достигнем «тех-
нологического суверенитета».

- Технически это реально, 
а будет или нет… Как всегда, 
это надо было делать поза-
вчера. И время у нас было, и 
силы, и деньги. И сейчас все 
возможности-то есть. Но это 
должна быть госпрограмма. 
Чтобы за срыв наказывали.

- У нас же был свой 
YotaPhone.

- Во-первых, он был сделан 
то ли на китайской, то ли на 
тайваньской платформе. Во-
вторых, ничем не лучше дру-
гих. Так зачем его покупать? 
Если человек может купить 
BMW, он вряд ли кинется 
за «УАЗ Патриотом»? А вот 
в условиях технологической 
войны, когда BMW просто 
могут отключить удаленно... 

Что говорили те, кто со-
противлялся импортозаме-
щению? «Сделайте дешевле 
и лучше, чем иностранное, 
тогда мы, наверное, купим 
в свою  корпорацию». Это 
было лукавство. Потому что 
конкурировать с нуля с уже 
развитыми западными су-
перкомпаниями, захватив-
шими наш рынок, было не-
возможно.

ВНЕШНЕЕ УПРАВЛЕНИЕ
- Вы сказали, что иностран-

ные машины, те же BMW, 
управляются извне?

- Конечно. Современные 
версии автомобиля можно 
из-за границы даже выклю-
чить на полном ходу хоть в 
левой полосе на МКАД. Так 
же телефоны, компьютеры.

- А что еще?
- «Умные» станки. Те, ко-

торые требуют обновления 
программ по интернету. У 
нас довольно много «умно-
го» технологического обо-
рудования.

- Где? Банки? Нефть? Газ?

- Везде, где современное 
западное оборудование. Но 
проблема еще и в том, почти 
везде системы управления 
производством западные. 
Этого требовали инвести-
ционные банкиры: «Хочешь 
на биржу, ставь эту систему 
управления». Они у нас на 
95% иностранные. Их сейчас 
срочно переделывают.

- В офисе какого-нибудь 
условного Siemens или Bosch 
могут нажать кнопку, и вста-
нет добыча нефти в Сибири?

- Надеюсь, у нас постара-
лись опасность купировать.

Но выключать всю Рос-
сию пока не будут. Сейчас 
им важнее за нами следить. 
Пока мы вступим в реальное 
боевое столкновение с НА-
ТО либо у нас будет подго-
товлен «майдан», во время 
которого надо все выклю-
чить, чтобы создать панику 
и волнения.

НАГАДИТЬ МОЖНО 
ТОЛЬКО РАЗ

- Отключат и потеряют 
огромный рынок.

- Помните, в 2014 году Visa 
и Mastercard приказали от-
ключить часть наших банков 
от обслуживания? Думаете, 
они хотели? Потому что 
после этого мгновенно был 
принят лежавший лет 7 на 
полке закон о национальной 
системе платежных карт…

- И появился «Мир».
- И они потеряли значи-

тельный кусок и, главное, 
перестали у нас контролиро-
вать все. Так что коммерция 
сейчас ничего не решает. 

Но что важно понимать: 
такую кибервойну можно 
начать только один раз, по-
тому это надо делать в подхо-
дящий, в решающий момент. 

Американцы очень рацио-
нальны. Они это сделают, 
только если это будет очень 
обоснованно. Просто так 
нагадить бессмысленно - ну 
рухнет у нас тут, мы это вос-
становим. И второй раз уже 
сделать такое будет нельзя.

- А мы за это время можем 
подготовиться? Мощности и 
мозги есть?

- У нас всё есть. И техноло-
гии, и програм мное обеспе-
чение. «Железо» есть не всё, 
но мы возьмем у китайцев. 
Нужна решимость. Частич-
но, кстати, это все уже идет, 
мы просто не всё видим. 
Раньше это откладывали, а 
сейчас ничего откладывать 
уже нельзя.

ЦИПСО УПРАВЛЯЕТСЯ 
77-Й БРИГАДОЙ 
ИЗ ЛОНДОНА

- Сейчас в интернете огром-
ное количество фейков. Идет 
информационная война. Кто 
выигрывает?

- Кажется, что мы про-
игрываем. Все заполнено 
украинской и западной про-
пагандой… С другой сторо-
ны, никаких волнений не 
происходит, люди в целом 
все понимают. Но у себя на 
территории Украина точно 
выигрывает. Там всех пере-
прошили за десять лет.

- Когда произошел слом?
- Мой знакомый владеет 

социологическим агент-
ством на Украине. Он гово-
рит, что отношение к Рос-
сии переломилось летом 
2013 года. То есть еще до 
«Майдана». Больше народу 
на Украине стало говорить, 
что «русские плохие», «с ни-
ми надо воевать».

- Почему им удалось так 
легко это сделать?
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«По американскому велению, по моему хотению остановить заводы в России!» 
Звучит как сказка, но грозит стать нашей реальностью. 

Америка выбирает момент, когда   
в России интернет, машины   

Валентин АЛФИМОВ

«Он сделал это! Он вырубил 
весь мир!» В фильме 1981 года 
«Побег из Нью-Йорка» герой 
Курта Рассела - Змей Пли-
скин отключил от технологий 
целую планету. Тогда это было захватывающей фанта-
стикой. А сегодня скорее документалистика.

В январе соцсети взорвало сообщение: «В московских 
гостиных обсуждают, что айфоны превратятся в тыкву. 
Все срочно пересохраняют ценные фоточки и видосики.

Вообще оставить Россию без айфонов было бы довольно 
тупо, так как одновременно США лишается самого эф-
фективного инструмента слежения»...

Действительно ли наши смартфоны, компьютеры и даже 
телевизор в комнате передают о нас информацию? Куда и 
зачем? И в самом ли деле айфоны одним недобрым утром 
превратятся в тыкву? А только ли айфоны?

Об этом в эфире Радио «КП» (fm.kp.ru) мы поговорили с 
членом Совета по правам человека и президентом анали-
тической компании «Крибрум» Игорем АШМАНОВЫМ.

И зачем 
вообще 

смартфоны 
шпионят 

за своими 
хозяевами?
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- Есть несколько сторон. 
Первая - это идеологические 
операторы. Так называемый 
ЦИПсО Украины (центр 
информационно-психоло-
гических операций. - Ред.). 
Он управляется 77-й брига-
дой таких же специальных 
информационных операций 
из Лондона. На эту бригаду 
работают примерно 50 - 60 
очень крутых PR-агентств. 
Это сотни людей, которые ре-
ально многое умеют. Они за-
нимались выборами в США, 
брекситом и так далее. Спец-
бригада, управляющая всей 
информационной войной 
против России, - это свод-
ная группа из разных супер-
профессионалов, некоторых 
даже с пенсии вызывали ради 
такого.

- Как они работают?
- У них есть этот подшеф-

ный украинский ЦИПсО, 
есть огромные бюджеты и, 
главное, есть очень много 
русскоязычных людей, ко-
торые нас не любят.

- Те, кто живет на Украине?
- Это те, кто живет в США, в 

Канаде, в других странах. Там 
полно наших эмигрантов. 
Многие нас не любят, осо-
бенно те, кто уехал из России 
по политическим мотивам. 
У многих проблемы с день-
гами - эмигрант, уезжая, как 
правило, понижается на не-
сколько ступеней социальной 
лестницы. Им нужны деньги. 
Они рады выплеснуть свою 
нелюбовь. Это бесконечный 
запас кадров.

ДЛЯ НИХ МИР -
СЛУЖБА ДОСТАВКИ 
НИШТЯКОВ

- Нам рассказывают, что 
в России больше всего этой 
пропаганде поддается самый 
молодой, перспективный и 
креативный класс. Буквально 
будущее, опора страны.

- Про этот класс в сети 
пишут: запомните раз и на-
всегда, платить на свидании 
должен тот, кому мама дала 
больше денег. Может быть, 
когда-нибудь они бы и при-
несли пользу стране. Но пока 
большинство из них живут 
с родителями и восприни-
мают окружающий мир как 
огромную службу доставки 
ништяков.

- Ну а как же программисты?
- Большое количество про-

граммистов в нашей сфере 
никуда не уехали. Это все 
нормальные люди, у кото-
рых семья, ипотека, инте-

ресное дело и нет ненависти 
к стране.

МИНИСТЕРСТВО 
ОБЪЯСНЕНИЯ

- Почему их пропаганде ве-
рят, а нашей - нет?

- Да не все им верят. Про-
сто обсуждают все. У многих 
это форма зависимости. Они 
реально говорят: «Какая раз-
ница - фейк или нет? Что вы 
такой душнила? Мы погово-
рили, каждый высказал свое 
мнение». Им важно, что им 
подбросили материал для 
этой цифровой наркомании, 
они возбудились, покричали, 
дошли до мата, разошлись. И 
всем хорошо.

Реальность не такова. На 
что подействовала украин-
ская пропаганда вчера или 
позавчера? Да ни на что. Лю-
ди собирают сотни миллио-
нов рублей в помощь нашим 
бойцам на передовой.

- А украинцы? Там же аб-
солютно нелепая пропаганда, 
будто русские не видели уни-
тазов, асфальта. Как в та-
кое можно поверить? Они же 
умные люди.

- У них два слоя сознания - 
ритуальное и реальное. Ри-
туальное - когда нужно раз-
говаривать в соцсетях или в 
телевизоре, на трибуне, они 
переходят на ритуальный 
украинский язык. Тот же 
Арестович говорит на рус-
ском, но вставляет немнож-
ко украинских слов, чтобы 

ритуально подчеркнуть, что 
он щирый украинец. И дру-
гие так же. Они говорят, что 
«мы побеждаем», потом вы-
падают в реальность, когда 
нужно заниматься семьей, 
едой, безопасностью. Там 
они решают свои вопросы - 
и снова в «ритуал».

- А российская пропаганда 
вообще существует?

- Нет. Более того, даже нет 
«методички», про которую 
все говорят. У нас эта си-
стема вообще не построена. 
Есть разные группы людей, 
которые борются за каналы 
доступа к информации. А 
«методички», в которой нам 
просто бы объясняли раз за 
разом то, что произошло на 
Украине, нет.

Нам надо создавать свою 
систему даже не пропаган-
ды, а донесения основных 
ценностей и объяснения, 
почему все так происходит. 
Нам нужно некое мини-
стерство информирования 
населения. Условно гово-
ря, Рос информбюро. По 
аналогии с Совинформбю-
ро, которое было во время 
Великой Отечественной. 
Люди хотят знать, но пока 
эти лакуны заполняет ли-
бо украинская пропаганда, 
либо наши военкоры. Часть 
этих военкоров - смелые, 
честные люди, которые ре-
ально бегают под пулями, 
доносят правду, а часть - 
просто агрегаторы, которые 
собирают новости отовсю-
ду. И многие из них начи-
нают искать самое острое. И 
довольно быстро съезжают с 
катушек. Им чем хуже, тем 
лучше.

Чей Telegram
- Росинформбюро должно просвещать или защищать?
- И то и другое. Конечно, нужна быстро работающая военная цензу-

ра, которая блокирует, например, в соцсетях паблики с фейками или 
нацистской, вражеской пропагандой. А они ведь там цветут и пахнут. 
Причем, когда пытаешься что-то удалить, сисадмины этих соцсетей 
говорят: принесите представление прокуратуры, тогда уберем.

- Возможно ли вообще это контролировать? Пабликов-то 
тысячи.

- Их распознать очень легко. Для этого даже не нужно иметь толпы 
модераторов. Они распознаются обычным искусственным интеллек-
том, по сути - поисковиком. То есть такой «поисковик по плохому».

- А у нас есть соцсети, которые готовы это делать без ука-
зания от прокуратуры?

- У меня ощущение, что нет. Они пока так и не поняли, что происходит.
- ВКонтакте наш, Telegram наш.
- Нет, Telegram не совсем наш…
- Так Павел Дуров же наше всё.
- Он скорее какое-то дубайское всё. В Telegram сотни тысяч украин-

ских, абсолютно русофобских, нацистских пабликов. Он же их не бло-
кирует. А еще это, в частности, означает, что через него нельзя вести 
конфиденциальную переписку. Как и через американский WhatsApp. 
Потому что он неизвестно чей. Паша же недавно вернулся и прожил 
здесь полтора года, потом снова уехал. Может, какие-то люди даже 
доложили наверх, что он наш, что он завербован… Но мне кажется, 
это наивное суждение. Он на себя работает.

КСТАТИ

   лучше вырубить
  и даже заводы

Популярная 
теория заговора: 
новый Всемирный потоп 
произойдет в 2024 году. 
Подробности на сайте KP.RU
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Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»), 
Евгения ХИЛЬКО 
(«КП» - Кубань»)

Грозит ли нежданная 
сейсмическая 
активность Земли 
югу России.

Землетрясения века в Турции 
унесли жизни более 20 тысяч 
человек, превратили в руины 
несколько городов и затрону-
ли четыре соседние страны. 
С волнением за происходящим 
следили и в южных регионах 
России. От Ялты до турецкого 
берега по воде всего 300 кило-
метров. Да и в начале прошлого 
столетия подобная трагедия 
на курорте уже случалась: в 
1927 году землетрясение раз-
рушило 70% жилого фонда Ял-
ты, повредило исторические 
объекты.

ТРЯСЛО, НО НЕЗАМЕТНО
Как выяснилось, отголо-

ски турецкого землетрясения 
в самом деле до Крыма докати-
лись, но их ощутила и засекла 
только техника.

- В Крыму есть сейсми-
ческая сеть, которая реги-
стрирует землетрясения. По 
графикам наши специали-
сты определяют динамику 
и находят возможные очаги. 
Отголоски турецкого земле-
трясения мы увидели. Не-
значительные толчки были 
зафиксированы в районе 
Южнобережного шоссе (до-
рога, ведущая из Ялты в Се-
вастополь. - Ред.). Но они 
были настолько малы, что 
их не заметил ни один жи-
тель полуострова, - расска-
зывает заместитель директора 
НИИ «Институт сейсмологии 

и геодинамики КФУ им. В. И. 
Вернадского» Игорь Калинюк.

Сейсмолог добавил, что 
недавнее бедствие не отраз-
ится на судьбе полуострова, 
так как он находится почти в 
900 километрах от эпицентра 
сгенерировавшей этот пласт 
земной коры восточной вет-
ви Анатолийского разлома. 

Самые сейсмоактивные рай-
оны - Севастополь, Керчь, 
Южный берег. Но с Кам-
чаткой и Сахалином они не 
сравнятся, максимальный 
уровень толчков здесь может 
доходить до 3 - 4 баллов.

Получается, что этот взрыв 
сейсмической активности для 
Крыма прошел незаметно. Но 
что дальше?

 - Дать стопроцентное 
предсказание о грядущем 
бедствии, к сожалению, не 
могут даже самые продвину-
тые ученые со всего мира, но 
зафиксировать изменения мы 

можем, - отметил Калинюк.
Директор «Института сейс-

мологии и геодинамики КФУ 
им. В. И. Вернадского» Юрий 
Вольфман добавил, что тер-
ритория Крыма постоянно 
находится в зоне «турбулент-
ности». Каждый год здесь 
можно зафиксировать в сред-
нем до 200 подземных толч-

ков. Хотя в прошлом году их 
было лишь 74. Но чаще всего 
эта сейсмическая активность 
не ощутима для обычного че-
ловека.

- Крымчанам и гостям ре-
гиона можно спать спокойно. 
Нам не нужно переживать о 
подобном, пытаться судорож-
но собирать вещи и куда-то 
уезжать, так как наши спе-
циалисты тщательно следят 
за ситуацией на полуострове. 
К тому же большая часть всех 
конструкций и многоэтаж-
ных домов в Крыму спроек-
тирована и построена с при-

менением стандартов защиты 
от подобного рода бедствий, - 
успокоил профессор.

МОГУТ ПРОСНУТЬСЯ 
ОПОЛЗНИ

Ученые из Краснодарско-
го края также отмечают, что 
подземные толчки здесь про-
исходят регулярно. Но ту-

рецкое земле-
трясение может 
спровоцировать дру-
гие природные явления. Ведь 
на Кубани - десятки грязевых 
вулканов, к тому же немало 
зон, где высок риск схода 
оползней.

 - Кавказ входит в Альпий-
ско-Гималайский складча-
тый пояс, протяженный на 

несколько тысяч киломе-
тров, куда попадает и зона 
турецкого землетрясения. 
Волны, конечно же, пошли 
в сторону Северного Кавка-
за, и эти отголоски способны 
вызвать колебания грунтов. 
А это, в свою очередь, может 
привести к оползням, - го-
ворит заведующий кафедрой 
месторождений полезных ис-
копаемых Института наук о 
Земле Южного федерально-
го университета Алексей На-
ставкин.

По его словам, наиболее 
опасные места - на склонах 
долин или речных берегов, 
в горах, на берегу моря. Там, 
где регулярно происходит 
движение масс горных пород, 
запрещена жилая застройка.

А вот за грязевые вулканы 
можно волноваться меньше: 
особой угрозы после землетря-
сения они не представляют.

- Глубина зарождения гря-
зевых вулканов - где-то 7 - 8 
километров, а вот турецко-

го землетрясения - 
60 километров. 

Поэтому рез-
кой подвиж-
ки случить-

ся не должно, 
особого влияния 

от подземных толчков 
не будет, - уточняет Алексей 
Наставкин. - К тому же все 
вулканы в регионе находятся 
под контролем. На террито-
рии вблизи них запрещена 
любая деятельность, в том 
числе сельскохозяйственная. 
Так что опасности нет.

Картина дня: эхо катастрофы

«Жгут костры ради 
тепла и умываются 

слезами»: эксклюзивный 
фоторепортаж 

«Комсомолки» - на сайте KP.RU

Отголоски землетрясения в Турции:

Что нам ждать 
в Крыму и на Кубани?
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Солнце в Турции и Сирии 
теперь встает над убитыми городами.
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Наши спасатели и их верные детекторы-собаки трудятся сутками.
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Это не овраг. 
Так лопнула земля 

в одной из оливковых рощ 
при землетрясении.
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 Кирилл СЕРОВ

Кризис после ампутации 
обеих ступней у Костомарова 
еще не миновал, врачи 
и близкие бьют тревогу.

В «Коммунарке» ежедневно проводят 
консилиумы по поводу дальнейшего ле-
чения фигуриста. Врачам после первой 
операции не удалось нормализовать 
кровоток, и некроз распространился на 
пальцы рук. Пока речь идет об ампутации 
трех пальцев.

Также сообщается, что из-за гангрены 
у Костомарова образовались серьезные 
проблемы с сердцем и сосудами и возрас-
тает риск инсульта, в будущем возможно 
разрушение печени и почек.

По мнению специалистов, осложнения 
возникли из-за того, что Роман получил 
огромное количество антибиотиков, ко-
торые привели к разрушению бактерии 
пневмококка. Но, разрушаясь, она вы-
деляет токсин, который очень губителен 
для сердечно-сосудистой системы.

Друг Костомарова, известный конько-
бежец Иван Скобрев, сообщил на ТВ, 
что состояние Романа очень тревожно 
и он питается через зонд. «В сознание 
приводят его периодически, сейчас все 
больше и больше. Врач ЛФК с ним за-
нимается. Толком говорить не может. 
Губами шевелит и пытается вставать, 
ворочается немножко».

К спасению Романа привлечены луч-
шие врачи России. Бывшая партнерша 
Татьяна Навка, с которой Костомаров 
завоевал «золото» Олимпиады-2006 в 
Турине, а теперь супруга пресс-секретаря 
Президента России Дмитрия Пескова, 
подключила всех, кого только можно. Все 
надеются, что Романа удастся выходить.

Спорт

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Все это время об ухуд-
шающемся состоянии 
фигуриста - сепсис, ган-
грена, ампутация - гово-
рили лишь анонимные ис-
точники. Одни сообщали, 
что ампутирована стопа, 
другие - сразу две стопы, 
а в последние дни якобы 
началось отмирание тка-
ней на руке. Но близкие 
спортсмена с первых дней 
хранили молчание.

Увы, страшные слухи 
подтвердились: врачи ре-
шились на ампутацию стоп. 
О состоянии Романа Косто-
марова «КП» рассказала его 
первый тренер Лидия Ка-
раваева. В свое время она 
искала партнера для доч-
ки-фигуристки и смогла 
разглядеть в девятилетнем 
Роме будущую звезду фи-
гурного катания, хотя все 
вокруг уверяли, что уже на-
чинать слишком поздно.

- Конечно, я в курсе этой 
ситуации, - с тяжелым вздо-
хом призналась Лидия Ва-
сильевна. - Я на связи с Та-
тьяной Тарасовой и мамой 
Романа Валентиной Нико-
лаевной: буквально вчера 
разговаривали, в день его 
рождения (8 февраля чем-
пиону исполнилось 46 лет. - 
Авт.). Я ведь Рому знаю с 9 
лет, когда он с дочкой моей 
катался. Мы уже как род-
ственники, он меня с дет-
ства так и называл - вторая 
мама. Валентина Никола-
евна работала все время, а 
он был с нами.

- Лидия Васильевна, какие 
сейчас прогнозы? Поклонни-
ки верят, что все непременно 
закончится хорошо...

- Ну, там уже все не хоро-
шо. Температура держит-
ся, ему то лучше, то хуже. 
Теперь вот грозит ампута-
ция пальцев руки. Ничего 
еще не закончилось. Сей-
час главное, чтобы Рома 
выжил. Он должен жить. У 
него замечательная жена, 
замечательная мама, очень 
хорошая семья. Поддержки 
достаточно, главное, чтобы 
здоровья хватило... Почему 

так получилось, честно го-
воря, никто не знает. По-
чему он вообще в «Комму-
нарке» оказался...

- У него же пневмония бы-
ла.

- Ну, если там некроз по-
шел, думаю, надо было в 
другую больницу отправ-
лять, специализированную. 
У него же не сразу начались 
проблемы с кровообраще-
нием, прошло какое-то 
время.

- Роман в сознании?
- Да, он в сознании. Но 

маму к нему не пускают, она 
ни разу там не была. Окса-
на ходит (жена, фигурист-
ка Оксана Домнина. - Авт.), 
брат... А у мамы, наверное, 
такой вид, что ее просто 
боятся туда пускать - все-
таки женщина в возрасте. 
Она и так все время плачет. 
Думаю, там и Рома сказал, 
что не надо ей приходить, 
чтобы, не дай бог, не слегла 
с сердцем.

- Роман сам дал добро на 
ампутацию?

- Ну конечно, а как не 
дать? Иначе бы он умер. 
У моей свекрови тоже две 
фаланги ампутировали. 
Сказали: или будете жить 
без ног, или прощайтесь с 
жизнью. Конечно, все вы-
бирают жить при любых об-
стоятельствах.

- А почему начался некроз 
на руках?

- Кровоснабжение нару-
шено, его никак не отрегу-
лируют. Именно это, а не 
пневмония, сейчас основ-
ная проблема. Как-то ин-
фекция попала и разнеслась 
по всему организму. Так что 
сейчас будут решать про-
блему с руками. Пока не 

знаю, чем там все закончит-
ся, я не могу каждый день 
звонить. Но Тарасова ска-
зала, что она каждый вечер 
созванивается с доктором.

- Говорят, немецкие врачи 
предлагали свою помощь в 
лечении Костомарова.

- По телефону да, кон-
сультируются. Думаю, если 
бы у немецких врачей была 
какая-то надежда или кон-
кретное предложение, Рому 
бы уже отправили в Герма-
нию. Видно, там тоже дали 
прогноз неутешительный.

- Как мама Романа?
- Ну конечно, плохо. 

Как еще можно себя чув-
ствовать, когда твой ребе-
нок в реанимации на гра-

ни смерти. Когда будет 
стабильное состояние, она 
наконец сможет спокойно 
вздохнуть. А сейчас она с 
внуком и внучкой каждую 
неделю, только в выходные 
приезжает к себе на дачу. 
Знаете, что я хочу сказать. 
Роман - боец и до послед-
него будет карабкаться. У 
него и в спорте так было: 
тяжело давалось, особенно 
когда его забрали в Амери-
ку. У Ромы не было золотой 
ложки во рту, он всего до-
бился сам, своим трудом. 
И всем родственникам по-
могал, и, дай бог, еще будет 
помогать. Я в это верю!

Подготовила 
Алена МАРТЫНОВА.
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Оксана Домнина (слева) верит, 
что ее мужа Романа Костомарова удастся спасти.

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Лидия КАРАВАЕВА, первый тренер Костомарова:

Роман сам согласился 
на ампутацию. 
Иначе бы умер...Лидия Караваева.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Фигурист может 
потерять и три 
пальца на руке
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Девушка, которая учи-
лась целоваться на поми-
дорах, по пьяни звонит в 
овощной магазин.

✱  ✱  ✱
- Я, как врио губерна-

тора, благоустроил все 
парки и сады в нашей Ух-
рюпинской области, по-
чинил и построил 90% до-
рог, ввел в эксплуатацию 
и отремонтировал не-
сколько миллионов ква-
дратных метров жилья...

- Ну ты врио, врио да 
не заговаривайся!

✱  ✱  ✱
- В чем выгоднее всего 

сейчас держать деньги?
- В руках.

✱  ✱  ✱
Наследники яростно 

делили в суде постиг-
шее их горе.

✱  ✱  ✱
- Поехали ко мне?
- А какой предлог?
- Ко.
- Поехали!

✱  ✱  ✱
Мюллер говорит Штир-

лицу:
- Штирлиц, имейте 

совесть - когда вы за-
платите за телефонные 
разговоры с Москвой?

Штирлиц:
- А с какой стати я их 

должен оплачивать? Я 
ведь по работе звоню, 
а не по личному делу!

✱  ✱  ✱
Как объяснить эмоцио-

нальным качелям, что я 
уже накатался?..

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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модельную школу модельную школу 
и снимаюсь для и снимаюсь для 

различных брендов. различных брендов. 
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Мечтаю Мечтаю 
путешествовать путешествовать 

и показать и показать 
семье мир!семье мир!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Замечательный 

образ совсем 
юной Дианы. Кажется, 
это тот момент, когда 

подростковый бунт 
начинает оформляться 

в женственные 
силуэты, в спокойные 
тона и элегантность 

минимализма. И белый - 
как чистый холст 

для творческих идей.
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